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La patronal sevillana apoya a Garamendi en su
reelección como presidente de la CEOE

Archivo - El presidente de la CES, Miguel Rus, en foto de archivo.  - CES - Archivo

SEVILLA, 24 Oct. (EUROPA PRESS) -

El comité ejecutivo de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha acordado
este lunes apoyar la candidatura del actual presidente de la Confederación Española de
Organizaciones Empresariales (CEOE), Antonio Garamendi, para su reelección al frente
de los empresarios españoles otros cuatro años.

Durante la reunión, el citado comité ha manifestado su "preocupación" por que los
presupuestos presentados por el Gobierno "no tienen en cuenta la situación real de las
empresas, ante un contexto de gran incertidumbre, marcado por la desorbitada
inflación y las fuertes subidas de las energías, las materias primas y los combustibles,
lo que deriva en unos costes empresariales cada vez más difíciles de asumir o
inasumibles", señala la CES en una nota de prensa.

La patronal sevillana ha destacado la importancia de la unión empresarial para
conseguir medidas que faciliten la inversión y el desarrollo económico y social. Para
ello, es necesario lograr agilizar la tramitación administrativa, mantener la estabilidad
jurídica, política y económica necesaria para trabajar y reducir la presión fiscal que
tienen las empresas españolas hasta igualarlas con las europeas.

En este sentido, el comité ejecutivo de la CES ha reclamado la adopción de medidas
excepcionales y urgentes de carácter nacional para reducir de forma directa e
inmediata el precio de la energía. De tal modo que su coste debería ser el mínimo que
en Europa o, al menos, estar en la media, para poder ser competitivos.

Además, "es necesario acelerar la ejecución de los fondos europeos para asegurar su
llegada a la economía real, a las empresas, pymes y autónomos, para maximizar su
impacto en la recuperación". Los 'Next Generation' "son el mayor paquete de estímulo
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CEOE

jamás concedido por las autoridades europeas, y no se puede desperdiciar ni un solo
euro, porque es ahora cuando más se necesitan".

Desde la CES se ha pedido la "máxima responsabilidad" a los políticos y unidad, a todos
los niveles, que remen todos con un objetivo común: centrarse en la recuperación
económica a través del apoyo a las empresas.
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El escritor colombiano Héctor
Abad Faciolince presenta este
martes en Sevilla su nueva novela



El Hospital Virgen del Rocío de
Sevilla acoge la muestra 'El valor
de las cicatrices' en trasplantados
de hígado



El IAM ofrece formación sobre
violencia de género a 300
profesionales durante los meses
de octubre y noviembre
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Los 'Premios Universidad, Mujer y Empresa: Roma
2022' de Sevilla eligen a sus galardonadas

Galardonadas con los 'Premios Universidad, Mujer y Empresa: Roma 2022'.  - UPO

SEVILLA, 24 Oct. (EUROPA PRESS) -

El jurado de los 'Premios Universidad, Mujer y Empresa: Roma 2022' ha fallado las
galardonadas de su cuarta edición. Unos reconocimientos del Consejo Social de la
Universidad Pablo de Olavide (UPO) en colaboración con la Diputación de Sevilla y la
Fundación Cajasol. Se trata de un reconocimiento público y anual al esfuerzo, la
excelencia y la valentía de mujeres inspiradoras en diferentes ámbitos como el
empresarial, académico, científico, social y cultural.

En este sentido, se ha premiado el talento y ejemplo inspirador de Carmen Baena
Sánchez, Carmen Núñez Muñoz, María Jesús Garrido Sánchez, Rosario Guerrero
Hernández, y Lourdes Mohedano Sánchez de Mora. Todas ellas recibirán una estatuilla
creada por la artista sevillana Mercedes Eirín durante una gala que se celebrará el 16
de noviembre, a las 18,30 horas, en el Teatro de la Fundación Cajasol, según destaca la
UPO en un comunicado.

El jurado, compuesto por miembros del Consejo Social, la Universidad Pablo de Olavide,
la Fundación Cajasol y la Diputación, ha premiado a cinco mujeres de éxito, en las
categorías 'Mujer STEM'; 'Alta dirección empresarial'; 'Mujer emprendedora', 'Mujer arte
y cultura' y 'Mujer deporte'.

En cuanto a la primera de ellas, destinada a reconocer la labor de mujeres en el campo
de las ciencias, ha recído para Carmen Baena. Su trayectoria profesional está muy
vinculada a los ámbitos de la investigación, la innovación y la tecnología. Cuenta con
gran experiencia en gestión y dirección en organización privadas, y de colaboración
como experta en desarrollo estratégico y gestión de la innovación con entidades de
ámbito regional, nacional e internacional.

Baena es profesora de la Universidad de Sevilla y evaluadora para la Comisión Europea
de Proyectos de Investigación e Innovación. Entre otros premios, ha recibido la Medalla
de Oro de Sevilla, ha sido elegida una de las 'Top 100 Mujeres Líderes de España' en su
sexta edición, y en la guía 'Mujeres Referentes del Emprendimiento Innovador en
España' en 2021.
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Diputación de Sevilla  Fundación Cajasol  Universidades

El Premio Universidad, Mujer y Empresa: Alta dirección empresarial, dirigido a mujeres
que desempeñan puestos de responsabilidad en las empresas donde desarrollan su
actividad profesional, ha sido para Carmen Núñez. Se formó en Ciencias de la
Educación, pero tuvo que hacerse cargo de la empresa familiar, por lo que ha
desarrollado su carrera profesional en el mundo empresarial e institucional.

Agente de la propiedad inmobiliaria, su actividad fundamental se encuentra en este
sector, tanto en el desarrollo de la edificación residencial, como en la rehabilitación de
edificios. Es administradora única de la empresa Larestil SL. y consejera delegada de
Regia 2002 SL. Forma parte de entidades tales como la Confederación de Empresarios
de Sevilla, la Cámara de Comercio de Sevilla, el Consejo Económico y Social del
Ayuntamiento de Sevilla, el Consejo de Gobierno y el Consejo Social de la US.

El Premio Universidad, Mujer y Empresa: Mujer emprendedora, destinado a mujeres
que han logrado conseguir sus objetivos profesionales, creando sus propias empresas,
ha sido para María Jesús Garrido. Emprendedora con una amplia trayectoria en
Innovación Social, creadora del primer software de estimulación infantil a través de la
realidad virtual en habla hispana e inglesa: 'La jungla del mono Don', con su proyecto
Minifunkids.

Una iniciativa emprendedora dedicada al empleo de la realidad virtual para mejorar
áreas del desarrollo en estimulación infantil, generando nuevas sensaciones y
emociones y promoviendo una forma de aprendizaje más motivadora y práctica.

ARTE, CULTURA Y DEPORTE

El Premio Universidad, Mujer y Empresa: Mujer arte, cultura, destinado a mujeres que
han desarrollado sus carreras en el teatro, la danza, la música, la fotografía, la pintura,
la escultura, la arquitectura y otras manifestaciones artísticas, para Rosario Guerrero
'La Tremendita'. Además de cantaora es compositora, letrista, productora y multi
instrumentista. Desde sus comienzos ha estudiado la tradición con un gran afán
investigador y renovador.

Fusiona el cante flamenco más tradicional con nuevos entornos más vanguardistas,
tanto sonoros como armónicos, acercándose al jazz y a la electrónica. Letras
populares, poesía, compromiso social, connotaciones feministas y homenajes a
grandes figuras, componen su repertorio. Nominada en dos ocasiones a los Latin
Grammy Awards, y reconocida con el Premio MIN al mejor álbum.

El Premio Universidad, Mujer y Empresa: Mujer deporte, destinado a mujeres que han
desarrollado su trayectoria en el fomento, desarrollo y perfeccionamiento del deporte,
para Lourdes Mohedano Sánchez de Mora. Apasionada de la gimnasia rítmica desde
su infancia, atesora un magnífico palmarés en esta modalidad. Cuenta en sus vitrinas
con una medalla y un diploma olímpico, cuatro metales en los mundiales, tres en los
europeos y 28 medallas en las copas del mundo que ha disputado. En 2011 se
incorporó al equipo nacional sénior, hasta agosto de 2016, cuando se encumbró en los
Juegos de Río de Janeiro (Brasil).

Nieto convocará el Consejo
Andaluz de Fundaciones para
visibilizar su labor y potenciar la
colaboración de la Junta
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La II Semana de Sabores de la provincia de Sevilla en Madrid fue

un viaje de productos para más de 1000 personas
Periodistas del vino y otros profesionales del sector han tenido la oportunidad de recorrer la

provincia de Sevilla a través de sus vinos, paisajes y variedades. Acaba de concluir la que ya

es una de las semanas imprescindibles en Madrid dedicadas a temática andaluza, más

concretamente al producto agroalimentario de Sevilla y su provincia.

original

Periodistas del vino y otros profesionales del sector han tenido la
oportunidad de recorrer la provincia de Sevilla a través de sus vinos,
paisajes y variedades

Acaba de concluir la que ya es una de las semanas imprescindibles en Madrid dedicadas a
temática andaluza, más concretamente al producto agroalimentario de Sevilla y su provincia.
La Asociación de Productores de Vinos y Licores de la Provincia de Sevilla con la
colaboración de la Diputación de Sevilla a través de Prodetur, estuvo presente desde el 17 al
21 de octubre en la capital española para promover el consumo de vinos, licores y la
gastronomía de toda Sevilla a showcooking, catas, menús-maridajes y talleres.

El esfuerzo que persigue esta acción en Madrid tiene el objetivo de dar a conocer las
posibilidades culinarias y versatilidad de la despensa de la capital andaluza en las cocinas. La
provincia de Sevilla también quiere reivindicar, además de su gastronomía, su territorio como
destino. Tanto organizador como patrocinador y empresas colaboradoras han querido lanzar un
mensaje a todos los madrileños para potenciar el turismo cultural y enogastronómico.

Del millar de personas invitadas con presencia estimada en los 17 eventos celebrados durante

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Vinetur

 Prensa Digital

 528

 1692

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 24/10/2022

 España

 656 EUR (644 USD)

 201 EUR (197 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=793624018



la semana, han sido aproximadamente un centenar las formadas por la Asociación de
Productores de Vinos y Licores de la Provincia de Sevilla en la versatilidad de los productos
alimentarios sevillanos aplicados en la cocina, los vinos, los licores y destilados y sus
armonías km.0.

Una semana repleta de enseñanzas "al estilo sevillano"

Aproximadamente fueron 30 los periodistas, autoridades y personalidades acreditadas a la
presentación institucional de la II Semana de Sabores de la Provincia de Sevilla en Madrid
bajo el lema "Un viaje de Sabores". El acto, celebrado en la Azotea del Hotel Casa Suecia,
contó con la presencia e intervención de Dña. Manuela Cabello González, vicepresidenta de
Prodetur; D. Rafael Salado, presidente de la Asociación de productores de vinos y licores de
la provincia de Sevilla; D. Miguel Rus, presidente de la Confederación de Empresarios de
Sevilla; Dña. Mª Isabel Mijares, reconocida enóloga y química, miembro de la FIJEV,
diplomada en Análisis Sensorial y Académica de número de la Real Academia de
Gastronomía; y D. Eduardo Casquero, chef y vicepresidente de Acyre Madrid.

Se destaca también el showcooking en exclusiva para socios de Acyre Madrid protagonizado
por el chef sevillano Juanma Muñoz. Durante su desarrollo, compuesto de un menú
degustación de 9 platos en el que han intervenido la materia prima de 55 productores, subrayó
la importancia del concepto artesanal de los productos de Sevilla y su provincia, la apuesta
por la calidad, el I+D de algunos de ellos y su versatilidad en la cocina. "Es importante
conocer los productos en el campo y allá dónde se producen", comentó Muñoz durante el
evento.

El Tomate de los Palacios también tuvo su espacio durante estas jornadas. En primer lugar,
con el showcooking monográfico protagonizado por la jefa de cocina del grupo de restauración
sevillano Manolo Mayo, Loli Rincón. En esta ocasión se sorprendió a mujeres gastrónomas de
la Comunidad de Madrid con un menú maridaje Km.0 de siete pases que tuvo como hilo
argumental la hortaliza sevillana. De hablar sobre los vinos se ocupó la enóloga y sumiller,
Begoña Amurrio. En segundo lugar, con la celebración del menú maridaje Km.0 a 4 manos en
el Hotel Índigo Gran Vía dirigido a prensa, profesionales del sector y personalidades. Una
propuesta gastronómica repleta de contrastes que fue creada por la chef Lola Tercero, jefa de
cocina del establecimiento, y nuevamente, Loli Rincón y su equipo.

La siguiente actividad fue protagonizada por los vinos de Sevilla con una cata dirigida por el
enocomunicador Fran León. En el evento, orientado al aprendizaje de los miembros de la
Asociación española de escritores y periodistas del vino (AEPEV) y otros sumilleres, los
asistentes han tenido la oportunidad de recorrer la provincia de Sevilla a través de sus vinos,
paisajes y variedades, como es el ejemplo de la uva Garrido Fino.

Por último, para concluir la semana, Madrid se contó con la presencia de José Antonio
Rodríguez, productor de licores en la provincia de Sevilla; y Juan Antonio Rodríguez,
reconocido barman y secretario de la Asociación de barman de Andalucía occidental. En su
taller transmitieron la importancia de proteger un destilado tan tradicional en el territorio como
es el Anís, también propusieron algunos cócteles para integrarlo en la sociedad actual.

¿Te gustó el artículo? Compártelo

Leído 38 veces
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Carlos Navarro Antolín

Los hosteleros de la provincia
de Sevilla tendrán un nuevo
presidente. El tabernero Álva-
ro Peregil será el nuevo presi-
dente del gremio después de
que los miembros de la junta
directiva de la asociación ha-
yan alcanzado una propuesta
de consenso. Antonio Luque,
que defendió los intereses del
sector durante la pandemia, el
que puede ser considerado co-
mo el período de mayor dureza
que ha sufrido este colectivo,
dará paso a un empresario res-
petado y reconocido, hijo del
recordado Pepe Peregil. Álvaro
tiene negocios céntricos muy

reputados en la calle Mateos
Gago y en la Plaza Ponce de Le-
ón. Es muy probable que siga
contando con la ayuda directa
de los dos actuales vicepresi-

dentes de la asociación, dos pe-
sos pesados del oficio en Anda-
lucía: Miguel Ángel y Pedro Ro-
bles. Todo indica que el traspa-
so de poderes en la entidad se-

rá absolutamente tranquilo y
de común acuerdo entre todas
las partes. Y es de esperar que
con el apoyo meritorio de los
asociados.

Los problemas derivados de
la pospandemia sumados a un
turismo masificado centrarán
la agenda del nuevo presidente
de los hosteleros sevillanos,
tanto de la capital como de la
provincia. Nada en los bares es
igual después del coronavirus,
que ha modificado los hábitos
ciudadanos y que ha transfor-
mado las características del ne-
gocio en muchos casos.

Su nombre es Álvaro Pérez
Medina (Sevilla, 1973) pero to-
do el mundo lo conoce por Pe-
regil, el tabernero que tiene
claro que el motor del negocio
es el cliente, el combustible es
el botellín y, en su caso particu-
lar, los accesorios de lujo son
una carta limitada de montadi-
tos y platos de cuchareo. Este
Álvaro lleva en la sangre el ofi-
cio de atender detrás de una
barra y ha heredado la memo-
ria prodigiosa de su padre,
honrado por la ciudad con una
estatua en la Plaza Ponce de Le-
ón. El que será presidente de
los hosteleros de Sevilla está
criado en las aulas del San
Francisco de Paula, vinculado a
varias hermandades de Sevilla
y profundamente arraigado en
la sociedad sevillana.

El tabernero Álvaro Peregil será el
presidente de los hosteleros de Sevilla
AntonioLuque,que

defendióal sectoren

laetapamásdurade la

pandemia, ledarápaso

M. G.

El popular tabernero Álvaro Peregil en su puesto de trabajo.
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Efe MADRID

El presidente de la CEOE, Anto-
nio Garamendi, acusó ayer a la
“clase política” dirigente (PSOE
y Podemos) de intentar dividir
a la sociedad, algo que calificó
como “peligroso”, y mostró su
preocupación por pretender
que los empresarios sean “dia-
na de los males que pasan en es-
te país”. En un coloquio organi-
zado por el Club Siglo XXI, en
Madrid, añadió que se está in-
tentando dividir “poniendo el

nombre de Ana Patricia Botín,
Sánchez Galán o el mío propio”
(“Si Botín y Galán protestan,
vamos en la buena dirección”,
afirmó Sánchez a finales de ju-
lio) y eso, añadió, “me recuerda
a economías de otros países
cruzando el charco”.

“O salimos juntos o tenemos
un problema”, advirtió Gara-
mendi que echado en falta que,
en una negociación de pacto de
rentas, se hable de funciona-
rios, SMI o pensiones y que no
esté sentado el principal parti-
do de la oposición.

El líder de la patronal tuvo
palabras de elogio para al líder
del PP, Alberto Nuñez Feijóo
del que valoró su gestión en la
Xunta de Galicia y del que dijo
que le parece un “tío muy res-
ponsable, muy serio, muy ca-
paz”.

Y frente a esto, solicitó “rigor
y ortodoxia” en las políticas

económicas y aseguró que el
Estado “es el primero que se be-
neficia de la inflación y genera
inflación”.

Sobre la negociación sobre
un nuevo acuerdo para el Em-
pleo y la Negociación Colectiva
(AENC), Garamendi insistió en
que la patronal nunca se levan-
tó de la mesa y destacó que lo
de “verdad vale” son los conve-
nios que se están firmando y
que no van a firmar nada inde-
xado a la inflación.

En cuanto a la convocatoria
de una manifestación por parte
de los sindicatos el próximo 3
de noviembre exigiendo subi-
das salariales, el líder de la pa-
tronal mostró su respeto y bro-
meó con que igual un día con-
voca él “una manifestación y la
llena”.

“Van en comandita con la mi-
nistra”, añadió en alusión a la
vicepresidenta segunda del Go-
bierno, Yolanda Díaz.

Cuestionado también por
una nueva subida del salario
mínimo interprofesional
(SMI), Garamendi advirtió de
que una subida elevada puede
llevar a que los salarios sean un
“factor regulado” en la econo-
mía y de que si “rompes las ban-
das de abajo, disparas las de
arriba”.

En cuanto al Estatuto del Be-
cario, explicó que la mesa no
está cerrada y que están a favor
de que coticen pero que la defi-
nición de becario no está bien
planteada y debe “aclararse
perfectamente”.

“Es curioso que la culpa de
todo la tienen los empresarios”,
declaró en varias ocasiones en
un encuentro al que asistieron
presidentes de patronales co-
mo la de la banca Alejandra
Kindelán, la de la construcción,
Pedro Fernández Alén o el líder
de ATA, Lorenzo Amor.

Ya en clave interna, y ante las
elecciones en la patronal el
próximo 23 de noviembre, Ga-
ramendi evitó valorar otra
eventual candidatura pero de-
jó claro que recibió el apoyo de
los grandes sectores y todos los
territorios, a excepción de uno.

“Esto tampoco debería con-
vertirse en un circo”, añadió el
líder de la patronal que negó
que no esté llegando a acuer-
dos con el Gobierno o los sindi-
catos por las elecciones en la
CEOE.

La CEOE acusa al Gobierno
de culpar a los empresarios
de todos los males

●Garamendi

reprocha a la

“clase política”

dirigente que

intente dividir al país

CHEMA MOYA / EFE

Antonio Garamendi, antes de participar en la conferencia del Club Siglo XXI en Madrid.

Los sindicatos no
ponen límite a las
movilizaciones

Los secretarios generales de
CCOO, Unai Sordo, y UGT, Pe-
pe Álvarez, advirtieron ayer
de que las movilizaciones
sindicales para lograr una
subida de los salarios en Es-
paña no tendrán “ningún lími-
te” si la CEOE no vuelve a la
mesa de negociación con
nuevas propuestas. “No re-
nunciamos a ningún escena-
rio de movilización”, declaró
Sordo antes de una asam-
blea en Valencia para presen-
tar la campaña de moviliza-
ciones de ambos sindicatos
bajo el lema Salario o conflic-
to, a una semana de la gran
protesta prevista el próximo
3 de noviembre en Madrid.
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Redacción

El consejero de Universidad, In-
vestigación e Innovación, José
Carlos Gómez Villamandos, y el
presidente de la Confederación
de Empresarios de Andalucía
(CEA), Javier González de Lara,
alertaron ayer de que el futuro
Estatuto del Becario pone en pe-
ligro la continuidad de las prác-
ticas externas extracurriculares
que realizan al año unos 9.000
estudiantes de las universidades
públicas andaluzas en empresas,
informa la Consejería en un co-
municado.

Ambos se comprometieron a
analizar esta situación para evi-
tar que la nueva normativa plan-
teada por el Ministerio de Traba-
jo impida continuar con el actual
modelo. Confían en que se pro-
duzca “una negociación real y
seria del documento”.

Gómez Villamandos criticó
que la exigencia de cotizar a la
Seguridad Social por el estu-
diante que se encuentra en prác-
ticas extracurriculares “hará
que las empresas se desvinculen
de este tipo de formación, al te-
ner que asumir una nueva exi-
gencia organizativa y económi-
ca”, que se sumaría a la remune-
ración que ya abonan a estos jó-
venes, de acuerdo con la legisla-
ción vigente, durante el periodo
en el que realizan dichas prácti-
cas.

En ese contexto, recordó que
11.027 alumnos universitarios
realizan al año cualificación
práctica en entidades públicas y
privadas, de los que unos 9.000
la desarrollan específicamente
en empresas. En ambos casos,
aclara, “este tipo de enseñanza
da a los jóvenes la oportunidad
de tomar contacto con la reali-
dad laboral desde sus años de es-
tudio y de acceder más fácilmen-
te a un primer puesto de traba-
jo”.

Señaló que también aporta be-
neficios al tejido empresarial, ya
que “le brinda la posibilidad de
contar con personal cualificado
en aquellos sectores que lo nece-

siten y poder comprobar su gra-
do de adaptación y especializa-
ción a la demanda de las empre-
sas”. A su juicio, esta cualifica-
ción es “fundamental” para com-
plementar la formación integral
de los alumnos en un entorno
profesional.

De igual modo, el consejero de
Universidad también subrayó
que las prácticas externas tienen
un carácter formativo y no impli-
can, en ningún caso, una rela-
ción laboral”,

“No tienen sentido las limita-
ciones que plantea el Ministerio

de Trabajo”, afirmó. “Constitu-
yen una oportunidad para desa-
rrollar habilidades y no una vía
de explotación laboral”, añadió.

La nueva norma de Trabajo
contempla, entre otros aspectos,
que las prácticas no pueden estar
fuera del currículum académico,
han de estar incluidas en la uni-
versidad y que los estudiantes no
podrán superar el 20% del total
de la plantilla donde hagan las
prácticas.

Según se describe en el nuevo
estatuto de los becarios, este es

aquella persona que desarrolla
tareas formativas que han de fi-
gurar en los programas oficial-
mente reconocidos en la Forma-
ción Profesional o la Universi-
dad. Con este planteamiento se
pretende acabar con las prácti-
cas extracurriculares de aquí a
2025.

El nuevo becario no podrá rea-
lizar prácticas por la noche ni
por turnos. Además, la empresa
tendrá que hacerse cargo de sus
gastos de transporte, alojamien-
to y manutención en el caso de
que estas prácticas no sean re-
muneradas o si no existe otra be-
ca que cubra estos gastos.

Asimismo, Gómez Villaman-

dos analizó con González de La-
ra las principales novedades que
contempla el futuro Decreto de
Ordenación de Enseñanzas Uni-
versitarias, que la Junta prevé
aprobar en la primavera de
2023.

Entre las líneas a desarrollar
por este texto legal, destaca la
incorporación de titulaciones
duales en grados y másteres uni-
versitarios, una figura que com-
bina la enseñanza en campus y
en empresas ya que se aplicará
por primera vez en Andalucía.
Para la puesta en marcha de la
norma, el titular de Universidad
ha señalado que se seguirán cri-
terios consensuados, fruto del
diálogo y del debate con las uni-
versidades y de la colaboración
con el tejido empresarial. “La
Junta irá de la mano de las em-
presas en la implantación de la
formación dual para mejorar la
competitividad del alumnado
andaluz y lograr una mayor efi-
cacia y eficiencia en el resultado
de este tipo de enseñanza”,
apostilló.

La Junta afirma que el nuevo
estatuto del becario pone
en riesgo 9.000 prácticas

FIRMA FOTO

Un estudiante realiza prácticas en una empresa.

Dicen quemuchas se
desvincularán de esta
formación al tener que
asumir más gasto

●La CEA y la Consejería de Universidades

se posicionan en contra de que las empresas

paguen la cotización de los estudiantes
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Redacción

Garántia SGR, Sociedad de Garan-
tía Recíproca, celebró este viernes
21 de octubre su cuarta conven-
ción regional en la localidad de
Antequera, donde reunió a su
equipo directivo, presidido por Ja-

vier González de Lara, al consejo
de administración y a los 80 em-
pleados de las ocho delegaciones
con las que cuenta la compañía de-
dicada a la concesión de avales pa-
ra la financiación.

La jornada de trabajo, desarro-
llada bajo el lema Garántia con Co-

razón, fue inaugurada por el pre-
sidente de Garántia, Javier Gonzá-
lez de Lara, quien destacó el papel
desempeñado por la Sociedad de
Garantía Recíproca durante los
pasados años, en los momentos
más difíciles de la pandemia, al

servicio de las pymes y autónomos
andaluces, informa la sociedad en
una nota.

Por su parte, Antonio Vega, di-
rector general de la SGR andaluza,
destacó en su intervención el lide-
razgo logrado con el crecimiento
experimentado por Garántia en fi-
nanciación de pymes y autónomos
al posicionarse como la primera
sociedad de avales de España en fi-
nanciación a autónomos y a nue-
vas empresas y en financiación al
sector agroalimentario, y tercera
tanto en número de socios.

M. G.

Garántia celebra su cuarta convención en Antequera con todos sus empleados.

Garántia celebra su cuarta convención
en Antequera con todos sus empleados
Lacompañíacuenta

con80trabajadores

repartidosentresus

ochodelegaciones
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G. D. V.  

MADRID 

El colectivo de autónomos envejece 

en España a marchas forzadas. La si-

tuación de incertidumbre y turbulen-

cias que se impone desde el estallido 
de la pandemia hace ya dos años se 

está cebando especialmente con los 

trabajadores por cuenta propia y los 

pequeños negocios. Cerca de 110.428 

autónomos menores de 44 años se han 

perdido en los últimos cinco años, con-

cretamente entre septiembre de 2018 

y el mismo mes de este año, según un 

informe de la organización de autó-

nomos ATA en el que se denuncia que 

«la cultura del emprendimiento, del 

riesgo y del esfuerzo, no está calan-

do» entre las nuevas generaciones. 

Esto, a pesar de que los mas jóve-

nes son la única cohorte en la que cre-

ce el aumento de empleo autónomo, 

si bien las condiciones económicas 

no están permitiendo la continuidad 

de estos trabajadores durante mu-

chos años. Ya a partir de 25 años se 

empieza a producir la pérdida de tra-

bajadores por cuenta propia. 

Según se desprende del estudio pu-

blicado ayer, prácticamente todas las 

franjas de edad hasta los 44 años pier-

den autónomos en los últimos cinco 

años, a excepción de los que tienen 

entre 16 y 19 años y de los que cuen-

tan con entre 20 y 24 años, donde el 

número de autónomos se ha incre-

mentado en este periodo en un 11,2% 

y un 7,3%, respectivamente. 

Sin embargo, la cifra de trabajado-
res por cuenta propia desciende en 

las franjas de 25 a 29 años (-3,2%), de 

30 a 34 años (-7,6%), de 35 a 39 años (-

11,9%) y de 40 a 44 años, que es la que 

registra el mayor retroceso porcen-

tual desde septiembre de 2018 (-11,9%). 

Trabajadores más longevos 
Frente a este descenso entre los au-

tónomos más jóvenes, el RETA ha ga-

nado en los últimos cinco años 186.621 

cotizantes mayores de 45 años, con 

crecimientos superiores a los dígitos 

entre los mayores de 64 años (+41,3%) 

y en los de 60 a 64 años (+18%). 

Así, de los 186.621 cotizantes ma-

yores de 45 años que ha sumado el 

RETA desde septiembre de 2018, un 

total de 101.823 autónomos tenían 

más de 60 años. 

Tendencia preocupante 
En lo que va de 2022, los autónomos 

que más han crecido, en términos ab-

solutos, también son los mayores de 

64 años, que se han incrementado en 

11.588 cotizantes hasta septiembre, 

lo que supone un alza del 7,8%. En va-

lores relativos, el mayor aumento co-

rresponde a los jóvenes de entre 16 y 

19 años (+10%), con 746 autónomos 

más que al finalizar 2021. 

Por contra, los autónomos de en-

tre 40 y 44 años son los que más se 

han reducido en los nueve primeros 

meses del año (-2,8%), seguidos de los 
que tienen entre 35 y 39 años (-2,4%). 

«España pierde en el último lustro 

empresarios autónomos jóvenes y sin 

embargo gana autónomos mayores 

de 64 años. Algo hacemos mal, todos, 

cuando entre la juventud la cultura 

del emprendimiento, del riesgo, del 

esfuerzo, no está calando», subraya 

el presidente de ATA, Lorenzo Amor. 

En su opinión, «demonizar al em-

presario autónomo y al emprendedor 

está dañando el espíritu emprende-

dor entre los jóvenes españoles». «Es-

tamos perdiendo generaciones de em-

presarios, estamos perdiendo jóvenes 

emprendedores, y aquellos que cum-

plen una edad no vienen reemplaza-

dos por autónomos jóvenes y eso hace 

que cada año se pierdan autónomos 

menores de 44 años», denuncia el re-

presentante del colectivo. 

Más allá, las cifras coinciden con la 

puesta en marcha, desde hace ya dos 

años, de las negociaciones del Gobier-

no con las asociaciones de autónomos 

para la introducción de un nuevo sis-

tema de cotización en base a ingresos 

reales. Aunque el nuevo modelo pre-

vé una rebaja de cuota para la mitad 

del colectivo y un aumento para los 

autónomos con mayor cifra de nego-

cio, esta reforma también coincide 

con una coyuntura de escalada de pre-

cios de producción por el encareci-

miento de las materias primas y de la 

energía.  
Los costes totales del colectivo han 

aumentado un 24,4% en el segundo 

trimestre de 2022 como consecuen-

cia de unos costes laborales dispara-

dos, que han subido un 5,2%; el sala-

rio medio ordinario de las pymes ha 

aumentado un 6,6% tras las últimas 

subidas del SMI; los costes de los in-

sumos y suministros se han dispara-

do 51,6% y el coste de la energía se ha 

duplicado (113,7%). 

El saldo final por franjas de edad 

arroja un incremento en el número 

de autónomos afiliados a la Seguri-

dad Social de 76.193 nuevos cotizan-

tes en los últimos cinco años, situán-

dose el total de trabajadores inscri-

tos en el RETA en 3.329.863 al finalizar 

septiembre.

España pierde  
más de 110.000 
autónomos jóvenes 
en el último lustro

∑ Solo en lo que va  
de 2022 los mayores 
de 64 años crecen  
en 11.588 cotizantes

Evolución de los autónomos
En número de trabajadores por cuenta propia

Sept

2018

Dic

2021 Nº % Nº %

Diferencia
Sep 22 - Dic21

Diferencia
Sep 22 - Sep 18

Sept

2022

Entre 16 y 19 años

Entre 20 y 24 años

Entre 25 y 29 años

Entre 30 y 34 años

Entre 35 y 39 años

Entre 40 y 44 años

Entre 45 y 49 años

Entre 50 y 54 años

Entre 55 y 59 años

Entre 60 y 64 años

Más de 64 años

Total edades

Fuente: ATA ABC

Sept 2018

Dic 2021

Sept 2022

7.389

58.368

150.932

261.426

391.589

512.178

523.965

500.970

429.230

303.720

113.903

7.469

62.259

147.250

246.391

353.563

481.253

546.709

520.098

464.020

349.983

160.990

8.215

62.617

146.127

241.541

345.003

467.951

545.622

522.906

470.435

358.455

160.990

+746

+358

-1.123

-4.850

-8.560

-13.302

-1.087

+2.809

+6.415

+8.472

+11.588

+10,0%

+0,6%

-0,8%

-2,0%

-2,4%

-2,8%

-0,2%

+0,5%

+1,4%

+2,4%

+7,8%

+11,2%

+7,3%

-3,2%

-7,6%

-11,9%

-8,6%

+4,1%

+4,4%

+9,6%

+18,0%

+41,3 %

+826

+4.249

-4.805

-19.885

-46.586

-44.227

21.657

21.936

+41.205

+54.736

+47.087

3.253.670

3.328.398

3.329.863

La espiral de precios y la 
subida de coste limitan la 
rentabilidad de los nuevos 
negocios y merman  
el ánimo para emprender
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El antiguo auditorio de la Expo 92 ha 
despertado de su histórico letargo, re-
convertido en el Cartuja Qanat, un pio-
nero sistema de climatización de los es-
pacios públicos que ha transformado 
esta vandalizada plaza en un refugio –y 
banco de pruebas– contra las altas tem-
peraturas de la ciudad. El proyecto re-
cupera el modelo de microclima desa-
rrollado durante la Exposición Univer-
sal, ampliado y completado con nuevas 
innovaciones. Su anfiteatro, zoco e isla 
atemperada servirán como punto de en-
cuentro para el desarrollo de unas ac-
tividades que serán definidas próxima-
mente, tras el modelo de cogestión acor-
dado por el Ayuntamiento, el PCT 
Cartuja, la Universidad y Emasesa. 

El Cartuja Qanat se ubica en la Ave-
nida Tomás Alva Edison (entre la fa-
cultad de Comunicación y la monta-
ña rusa de Isla Mágica). Un espacio que 
hasta el pasado viernes no terminó las 
obras de sus estructuras principales, 
aunque ahora falta acondicionar todo 
su entorno. El proyecto fue presenta-
do por el alcalde, Antonio Muñoz; el 
secretario general de Investigación e 
Innovación de la Junta, Pablo Cortés; 
el rector de la Universidad de Sevilla, 
Miguel Ángel Castro; y la delegada ins-
titucional del CSIC en Andalucía, Mar-
garita Paneque. Además, el Gobierno 
municipal estuvo ampliamente repre-
sentado con los delegados Juan Ma-
nuel Flores, Juan Carlos Cabrera, Da-
vid Guevara y Francisco Javier Páez. 

Aunque sus creadores han utiliza-
do «tecnologías bioclimáticas innova-
doras», el Cartuja Qanat tiene remi-
niscencias de un sistema persa de hace 
3.000 años. Avisan que nace con la in-
tención de ser replicado en otros es-
pacios urbanos, como un caso de «éxi-
to de intervención tecnológica y sos-
tenible con vocación participativa». 

Antonio Muñoz destacó que «en Se-

villa celebramos el Día Internacional 
contra el Cambio Climático con he-
chos, con medidas tangibles que refle-
jan nuestro compromiso firme en esta 
materia. En total, se han invertido cin-
co millones de euros en un proyecto 
que aspira a ser replicado en otros pun-
tos de la ciudad y de España. De he-
cho, las mismas técnicas se están im-
plantando ya en otro barrio de Sevi-
lla, en la Macarena, dentro del proceso 
de peatonalización y transformación 
urbana de la Avenida de la Cruz Roja. 
Y nuestro objetivo es que en los pró-
ximos años se desplieguen estas téc-
nicas en otras intervenciones urbanas 
en otras zonas de la ciudad como Ce-
rro-Amate, Bermejales o Sevilla Este». 

Una ciudad «hostil» 
Aprovechó su intervención el rector 
de la Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro, para denunciar que el 
espacio urbano se ha convertido en un 
lugar «hostil» para los ciudadanos, 
motivo por el que puso en valor este 
tipo de iniciativas que «lo reconvier-
ten en lugares para la convivencia».  

En el proyecto Cartuja Qanat se uti-
lizan tecnologías de enfriamiento aso-
ciadas a sumideros medioambienta-
les más sutiles pero más replicables, 
como son el terreno (enfriamiento por 
conducción), el aire exterior durante 

el día (enfriamiento di-
recto por evaporación), 
el aire exterior duran-
te la noche (enfria-
miento por convec-
ción/evaporación) y el 
cielo durante la noche 
(enfriamiento por ra-
diación). La mayoría 
del estrés térmico en 
el espacio urbano du-
rante el verano proce-
de de la radiación so-
lar.  

Para conseguir con-
diciones de confort en 
el espacio público, se 
aplican estrategias de 
control de la radiación 
solar mediante ele-
mentos de sombra que 
no se sobrecalienten; 
reducción de tempe-
raturas de las superfi-
cies que rodean a los 
ocupantes por debajo 
de la temperatura cor-
poral y reducción de 
la temperatura del aire 
(únicamente cuando 
las otras dos estrate-
gias se han implemen-
tado). Junto a esto, se 
generan nuevas zonas 
verdes y elementos de 

sombra aprovechando entre otras cues-
tiones la pérgola de la Expo. 

Todos estos elementos innovadores 
de control térmico se aplican en los tres 
grandes espacios que resultan de la in-
tervención. El anfiteatro, que fue utili-
zado durante la Expo 92 como quiosco 
de espectáculos. Tiene capacidad para 
200 personas y se sitúa en depresión 
respecto al nivel de la avenida para mi-
nimizar la entrada de aire exterior.

El Cartuja Qanat: una 
segunda oportunidad 
para el auditorio de 
la Expo 92 

∑ El parque tecnológico  
será referente mundial 
de la climatización 
natural de los espacios 
públicos urbanos 

ANFITEATRO, ZOCO E 
ISLA ATEMPERADA 
La primera fase terminada de 

este Cartuja Qanat aborda sus 

estructuras principales, todas 

ellas basadas en técnicas 

innovadoras que mantienen a 

su vez reminiscencias de estilos 

persas de hace 3.000 años.  // 

FOTOS: RAÚL DOBLADO
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TECNOLOGÍA BIOCLIMÁTICA| PROYECTO DE TRANSFORMACIÓN URBANA

Ana Fernández

El sistema de ingeniería es com-
plejo, pero su diseño bioclimático
básico ya fue ejecutado por los
persas en el primer milenio antes
de Cristo, a través de la captación
de agua mediante galerías subte-
rráneas. Cartuja Qanat se inaugu-
ró ayer “como el nuevo aire acon-
dicionado natural” que llega a las
calles de Sevilla mediante un siste-
ma innovador de refrigeración a
través del agua, la luz solar, el aire
y las plantas o árboles. Así lo defi-
nió Juan Luis López, director de
Proyectos y Obras de Emasesa, du-
rante la inauguración de este espa-
cio. Una intervención en la Aveni-
da Tomas Alva Edison, en el Par-
que Científico y Tecnológico de la
Cartuja, junto al Pabellón de Mé-
xico, que, tras casi dos años de
obras (aunque su firma se llevó a
cabo en 2018) y un presupuesto de
5 millones de euros, procedentes
en un 80% de los Fondos Feder,
consigue rebajar la temperatura
exterior, aun estando al aire libre,
unos 10 grados.

Cartuja Qanat supone una au-
téntica revolución tecnológica,
aunque aún queden aspectos por
limar como la vegetación del lu-
gar, entre otros pavimentos y mo-
biliario de la zona. Pero lo cierto
es que el sistema de testeo ya está
operativo y con las jornadas de
lanzamiento, celebradas ayer y a
las que asistieron más de 200 per-
sonas reunidas en torno a mesas y
talleres participativos, la operati-
vidad de este emplazamiento, una
versión más sofisticada y técnica-
mente más compleja que el micro-
clima de la Expo 92, es una reali-
dad.

Este proyecto, puesto en mar-
cha por el Ayuntamiento de Sevi-
lla, cuenta con la participación de
seis socios: Emasesa, Gerencia de
Urbanismo, PCT Cartuja, la Uni-
versidad de Sevilla, el Instituto
Eduardo Torroja del CSIC y Fun-
dación Innovarcilla. Así, en la
inauguración de este espacio “re-
ferente en la lucha contra el cam-
bio climático”, tal como lo presen-
tó el alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, intervinieron, junto al re-
gidor, el secretario general de In-
vestigación e Innovación de la
Consejería de Universidad, Inves-
tigación e Innovación, Pablo Cor-
tés; el director del Parque Cientí-
fico y Tecnológico de la Cartuja,
Luis Pérez; Margarita Paneque,
delegada institucional del CSIC
en Andalucía, y el rector de la Uni-
versidad de Sevilla, Miguel Ángel

Castro. Todos, representantes de
entidades que han firmado un
acuerdo de colaboración con el fin
de concretar las actividades y ac-
ciones que se desarrollarán en el
lugar durante los próximos cuatro
años.

Este espacio nace como referen-
te en la transformación urbana
con la reducción de la temperatu-
ra y la creación de sombras que fa-
ciliten la convivencia en la calle,
pero también surge como un labo-
ratorio abierto a las iniciativas ciu-
dadanas y de startups que apues-
ten por los sostenible y los eficien-

te. La ecoinnovación y la acogida
de nuevos modelos de negocio pú-
blico-privada serán claves para
que se desarrollen acciones de to-
da índole que unan ciencia, bie-
nestar social y emprendimiento.
Todo ello en torno a instalaciones
como el zoco, el anfiteatro o la isla
atemperada, cuyo buen funciona-
miento sirven de guía para aplicar-
se y trasladarse a otras zonas de la
ciudad.

El alcalde de Sevilla comenzó
su intervención recordando que,
en el Día de la Lucha contra el
Cambio Climático, Sevilla presen-

ta como propuesta este espacio
“donde se junta la innovación, el
compromiso con la sostenibilidad
y la recuperación de un espacio
emblemático de la Exposición
Universal del 92. Hoy, fruto de la
colaboración del Ayuntamiento
con otros socios, damos muestra
de nuestro compromiso con la
sostenibilidad”.

Margarita Paneque, delegada
institucional del CSIC en Andalu-
cía, hizo especial hincapié en la re-
levancia científica del proyecto,
enmarcando la labor del Instituto
de Ciencias de la Construcción

Eduardo Torroja. “En este proyec-
to de soluciones innovadoras para
un desarrollo sostenible, el Insti-
tuto ha participado y aquí se ven
los diseños de materiales que han
empleado, por ejemplo, en la isla
atemperada, con hormigones po-
rosos drenantes empleados como
elementos de producción de som-
bra así como de confinamiento
que sirven de barrera térmica”.

El rector de la Universidad de
Sevilla, Miguel Ángel Castro, hizo
un repaso por la colaboración que
la entidad ya desempeña con los
distintos organismo participantes

Cartuja Qanat: el aire acondicionado
natural llega a las calles de Sevilla
● Inaugurado en la calle Tomas Alva Edison del PCT Cartuja el microclima creado como
estrategia contra el cambio climático, que permite rebajar hasta en 10 grados la temperatura
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en Cartuja Qanat. “Con este pro-
yecto vamos a llevar a cabo un
nuevo modelo de gobernanza pa-
ra explotar el espacio”, destacó el
rector, que marcó las líneas u obje-
tivos que desde la Universidad de
Sevilla se desarrollarán aquí con
un fin claro: “El espacio urbano se
ha ido convirtiendo en territorio
hostil para los ciudadanos. Se ha
ido reduciendo a una mera con-
ducción entre los edificios y sus
vehículos. Es necesario reconver-
tir el espacio urbano en lugares pa-
ra la convivencia”.

Pablo Cortés, secretario general
de Investigación e Innovación de
la Consejería de Universidad, In-
vestigación e Innovación, remarcó
la importancia del PCT Cartuja
“con más de 120 millones de euros
en I+D, un espacio de innovación
y emprendimiento al que se suma
este laboratorio urbano”. “Tene-
mos nueve iniciativas empresaria-
les, nueve startups trabajando en
el laboratorio urbano, desarro-
llando soluciones en materia de
calidad de aire, eficiencia energé-
tica, de movilidad y gestión del
agua, gestión del agua que es fun-
damental en una época de clara si-
tuación de sequía”, remarcó.

Por último, el alcalde de Sevilla,
Antonio Muñoz, cerró el acto insti-
tucional de inauguración del Car-
tuja Qanat con una reflexión sobre
los retos que Sevilla tienen que asu-
mir entorno al cambio climático:
“Estamos en un anfiteatro que re-
cuperamos de la Expo 92, que fun-
ciona mediante un sistema de
acueductos que ya inventaron los
persas, pero esto será mucho más
efectivo si las técnicas que estamos
desarrollando lo podemos desarro-
llar a otras partes de la ciudad. No
se puede quedar con una experien-
cia piloto que nace y muere aquí”.

Por su parte, Juan Luis López,
director de Proyectos y Obras de
Emasesa, aclaró qué es un qanat:
“Es un depósito de agua subterrá-
neo, y aquí tenemos dos, dos mar-
cos prefabricados adosados a los
marcos del zoco semihundidos.

Esos qanats tienen unos tubos.
Esos tubos conducen aire y ese ai-
re al estar en contacto con agua
fría se enfría y lo inyectamos en el
zoco, de esa forma conseguimos
un intercambiador: el frío del agua
se transmite al aire y ese aire en-
friado lo lanzamos al zoco, así con-
seguimos una temperatura en tor-
no a 27 grados”.

Hay dos sistemas básicos para
enfriar el agua, añade López: “pla-
cas solares que por la mañana fun-
cionan como tal y por la noche lle-

van unos sensores por los cuales
hacemos descender una lámina de
agua. Ese agua se va enfriando y se
va almacenando en los qanats, se
llega a una recirculación del agua
y se va enfriando ese agua. El otro
sistema consiste en los acueductos
que llevan una serie de difusores
que también funcionan por la no-
che vaporizando agua, ese agua
vaporizada se enfría, se almacena
en los qanats y durante el ciclo de
una noche se enfría el agua para
poder después inyectar el aire a
través de los tubos sumergidos.
Todo el agua se recircula. De ma-

nera natural está refrigerada. Es
un aire acondicionado que se con-
sigue por métodos naturales”.

Para el funcionamiento de Car-
tuja Qanat se han desarrollado
obras para la instalación de circui-
tos aire y agua, instalaciones auxi-
liares, entre otros, y, a su vez, se
han modificado de algunos ele-
mentos existentes, como el acue-
ducto o el anfiteatro, para adap-
tarlos a los objetivos bioclimáticos.
En este emplazamiento de la Car-
tuja, los presentes encontrarán un

zoco, un anfiteatro, zonas verdes,
fuentes de agua y pérgolas así co-
mo una isla atemperada.

Cartuja Qanat incorpora estrate-
gias como control solar variable;
disipación nocturna hacia el cielo;
disipación hacia el terreno con re-
generación evaporativa nocturna;
almacenamiento térmico en qa-
nats o producción de electricidad
solar. Todos estos elementos inno-
vadores de control térmico se apli-
can en los tres grandes espacios
que resultan de la intervención. En
primer lugar, el anfiteatro, que fue
utilizado durante la Expo 92 como

quiosco de espectáculos. Tiene
forma semicircular de aproxima-
damente 28 metros de diámetro y
tiene capacidad para 200 perso-
nas. Se sitúa en depresión respec-
to al nivel de la avenida para mini-
mizar la entrada de aire exterior.
El confinamiento se completa con
un muro diametral que cierra el
escenario y los cipreses que ro-
dean las gradas. La intervención
sobre el anfiteatro se basa en estra-
tegias de control climático para
aliviar la temperatura, que impli-

ca el enfriamiento del aire me-
diante el uso del agua del estanque
y de los qanats. Ese aire se distri-
buye a través del frente del escena-
rio y los peldaños de las gradas. La
forma del espacio y su nivel de
confinamiento hace posible la
creación de un “lago de aire” a ba-
ja temperatura en la zona donde se
encuentran los ocupantes.

En segundo lugar, el zoco. Es un
espacio de nueva creación con for-
ma rectangular de 750 m2. Puede
compartimentarse en subespacios
según múltiples patrones para
permitir la realización simultánea

de diferentes actividades. El zoco
se sitúa a dos metros en depresión
respecto al nivel de la avenida pa-
ra minimizar la entrada de aire ex-
terior. El cierre se completa con
barreras semitransparentes en las
dos dimensiones principales.

En tercer lugar, la isla atempera-
da, que se diseña como un espacio
abierto con cierta linealidad que
incorpora una serie de elementos
verticales, horizontales y de mobi-
liario que sirve de nexo de unión
entre el acceso a la plaza por el mu-
ro de la calle Leonardo Da Vinci y el
Anfiteatro. El objetivo es crear un
microclima atemperado a partir de
tecnologías bioclimáticas innova-
doras desarrolladas y probadas en
este proyecto. Las soluciones incor-
poradas en la isla atemperada han
sido previamente diseñadas, par-
tiendo inicialmente del estudio y la
caracterización de los materiales
que las componen, principalmen-
te cerámica y hormigón.

Tal y como ha declarado el alcal-
de, las mismas técnicas que se em-
plean en Catuja Qanat, ya se están
implantando en otro barrio de Se-
villa, en la Macarena, dentro del
proceso de peatonalización y
transformación urbana de la Ave-
nida de la Cruz Roja. “Y nuestro
objetivo es que en los próximos
años se desplieguen estas técnicas
en otras intervenciones urbanas
en otras zonas como Cerro-Amate,
Bermejales o Sevilla Este”.

En la Cruz Roja, una parada de
autobús se nutre de un pequeño
aljibe, que hace las veces de lo que
sucede en el Cartuja Qanat, en-
friando las paredes de la parada a
través de unas placas solares que
están en el colegio que se emplaza
a su espalda. El agua se enfría en
esos paneles por la noche y, a tra-
vés de una bomba, se refrigeran
las paredes de la parada. También
algunas zonas de la plaza se refri-
geran con aire frío que se propor-
ciona desde respiraderos y, dentro
del propio colegio, a través de pér-
golas y agua pulverizada, se reba-
ja la temperatura hasta 10 grados.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Exterior del zoco de Cartuja Qanat.
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Una cliente observa un mostrador con material escolar en un comercio de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

A. R. VEGA 

SEVILLA 

Las familias con menos ingresos pue-
den solicitar desde mañana una ayu-
da económica de la Junta de Andalu-
cía para afrontar la vuelta al cole más 
cara de los últimos años. La Conseje-
ría de Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional publica hoy en el Bo-
letín Oficial de la Junta de Andalucía 
(BOJA) la convocatoria que regula el 
llamado cheque escolar de 100 euros. 
Esta aportación, que se abonará en un 
único pago, persigue ayudar a los pa-
dres con menos ingresos a realizar los 
desembolsos escolares en un contex-
to marcado por la galopante subida de 
los precios, según informaron a ABC 
fuentes de la Consejería de Desarrollo 
Educativo y Formación Profesional.  

El anuncio de la norma en el BOJA 
abre la veda para que las familias pue-
dan acogerse a esta medida a partir de 
este miércoles, un día después de su 
publicación. Las solicitudes se presen-
tarán, preferentemente, de forma te-
lemática a través de la Secretaría Vir-
tual de la Consejería de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profesional 
(https://www.juntadeandalucia.es/edu-
cacion/secretariavirtual/). La Junta 
apuesta por utilizar la tramitación de 

Internet para agilizar las resoluciones 
y los pagos. 

 El plazo de presentación de peti-
ciones es de 10 días hábiles a contar 
desde el día siguiente al de la publica-
ción en el Boletín Oficial de la Junta de 
Andalucía. 

La consejería que dirige Patricia del 
Pozo concederá el cheque escolar por 
cada alumno en familias con menos 
de cinco miembros cuya renta sea in-
ferior a los 15.000 euros. A partir del 
quinto miembro se añadirán  3.750 eu-
ros por cada nuevo miembro compu-
table de la unidad familiar.   

Se denegará el cheque escolar cuan-
do se superen los umbrales indicati-
vos de patrimonio familiar fijados ha-

bitualmente para las becas, especifi-
ca la Junta.  

La nueva ayuda –anunciada por el 
presidente de la Junta, Juanma More-
no– es compatible con la percepción 
de cualquier beca o ayuda al estudio 
de otras administraciones públicas. El 
cheque escolar destinado al alumna-
do que cursa estudios en centros do-
centes radicados en la comunidad au-

El cheque escolar de 100 euros 
puede solicitarse desde mañana 

∑ La Junta publica hoy la 
nueva ayuda destinada 
a las familias con 
menos recursos

tónoma en las distintas enseñanzas 
obligatorias: Se podrán beneficiar has-
ta 200.000 estudiantes andaluces de 
Primaria, Secundaria, Formación Pro-
fesional Básica y Educación Especial. 

Los beneficiarios recibirán un pago 
único de 100 euros por cada hijo o hija 
escolarizados en las etapas educati-
vas obligatorias mencionadas. 

La presentación telemática incluye 
el  consentimiento de los solicitantes 
para que la consejería pueda cruzar 
los datos con otras administraciones 
y así no tener que aportar la documen-
tación requerida. La solicitud telemá-
tica necesita de firma electrónica para 
que el proceso quede registrado. 

Esta medida extraordinaria supon-
drá una inversión global de 20 millo-
nes de euros. La Junta ha movilizado 
un total de 738 millones de euros en 
ayudas a las familias andaluzas en el 
presente curso escolar a través de dis-
tintos programas y servicios, con un 
incremento del 16% respecto a la par-
tida destinada en 2018. 

¿A quién va dirigido? 

El cheque escolar está pensado 
para ayudar afrontar los gastos 
escolares en familias con rentas 
inferiores a 15.000 euros si tienen 
cinco miembros y a partir del 
quinto miembro se añaden 3.750 
euros más en el cómputo familiar. 

¿Cómo se solicita? 

Se presentarán, preferentemente, 
de forma telemática a través de la 
Secretaría Virtual de la Consejería 
de Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional. La petición 
incluye un consentimiento para 
comprobar los datos.  
 
¿Cuál es el plazo? 
Una vez que se publica la convoca-
toria en el BOJA (está previsto que 
sea hoy), podrá realizarse la 
solicitud desde el día siguiente 
(este miércoles). El plazo está 
abierto hasta los diez días hábiles 
siguientes a la publicación.

LAS CLAVES

La Consejería de Educación 
facilita que las solicitudes 
se realicen por vía 
telemática para agilizar las 
resoluciones y los pagos
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Emasesa construirá un depósito en Carretera Amarilla para

combatir inundaciones en Sevilla
Fuentes municipales explican que la aclaración sobre la propiedad de los suelos es

"requisito indispensable para que la Gerencia de Urbanismo apruebe el estudio de detalle de

la manzana para el desarrollo del proyecto de depósito de retención de aguas pluviales en el

polígono". Sobre el depósito de retención y colectores en el polígono industrial en cuestión,

se trata de un proyecto "a medio plazo" sobre el que "aún" no hay un presupuesto cerrado

ni detalles.

original

Polígono industrial de la Carretera Amarilla. / Juan Carlos Vázquez

La Empresa Metropolitana de Abastecimiento y Saneamiento de Agua de Sevilla (Emasesa) ha
adjudicado una asistencia técnica por 13.500 euros para "poder aclarar" mediante la redacción
de un proyecto de reurbanización una "serie de consultas" con el Área de Patrimonio del
Ayuntamiento de Sevilla y la Gerencia de Urbanismo respecto a la propiedad de unas parcelas
en el Polígono Carretera Amarilla, donde la compañía está empezando a dar forma a la
construcción de un depósito de retención de aguas pluviales.

Fuentes municipales explican que la aclaración sobre la propiedad de los suelos es "requisito
indispensable para que la Gerencia de Urbanismo apruebe el estudio de detalle de la
manzana para el desarrollo del proyecto de depósito de retención de aguas pluviales en el
polígono". Sobre el depósito de retención y colectores en el polígono industrial en cuestión,  se

trata de un proyecto "a medio plazo"  sobre el que "aún" no hay un presupuesto cerrado ni
detalles. Las citadas fuentes aclaran que se trata de una actuación recogida en el Plan
Director de la Cuenca Sur.

El proyecto está  "aún en fase de redacción", apuntan desde el Ayuntamiento, aludiendo a que
"se está definiendo la intervención con varios colectores necesarios para el funcionamiento
hidráulico de la Cuenca, así como la definición de capacidad de retención" del depósito. El
objetivo de la actuación es la "reducción de las inundaciones en la Cuenca del Tamarguillo y,
más concretamente, en los puntos de la avenida Montes Sierra, la avenida Alcalde Luis
Uruñuela y la calle Economía.

En estos momentos, Emasesa está inmersa en la construcción del  colector emisario Puerto

Sevilla, enmarcado también dentro del Plan Director de la Cuenca Sur, y con el que se
mejorará la capacidad de evacuación de aguas pluviales en el Juncal, en el Tiro Línea y en el
Plantinar, entre otras zonas de la Cuenca. Esto evitará inundaciones en periodos de lluvias
torrenciales, además de hacer posible que las aguas vertidas al Guadaíra, estuario del
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Guadalquivir y entorno de Doñana sean de mejor calidad.

Las obras servirán para la  reordenación y mejora del sistema de saneamiento de Emasesa y
conectarán las cuencas Norte (EDAR-Estación depuradora) San Jerónimo) y Oeste (EDAR
Tablada), derivando sus caudales hacia la EDAR Copero, que adaptará sus instalaciones con
una tecnología para el tratamiento en la EDAR (Estación de Depuración de Aguas Residuales)
para su posterior vertido a una zona sensible como lo es el entorno de Doñana. En este
proceso se contempla también una nueva EBAP (estación de Bombeo) Tamarguillo que
garantizará la capacidad hidráulica de la red de saneamiento existentes.

Esta intervención, que obliga a cortar la avenida de Las Razas hasta el próximo mes de
agosto, cuenta con una inversión que  asciende a 200 millones de euros y en la que participan
Emasesa, la Junta de Andalucía y la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG).
Cuenta, además, con fondos europeos.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 153 116

 765 580

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 24/10/2022

 España

 9 371 EUR (9,213 USD)

 2787 EUR (2739 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/sevilla/Emasesa-Inundaciones-Carretera-Amarilla-Sevilla_0_1732327404.html



Llega al Puerto de Sevilla un buque mercante de 180 metros de

eslora
Esta madrugada ha atracado en el Puerto de Sevilla el buque granelero Orient Tide. Se trata

de unos de los mercantes con mayor manga que ha accedido al Puerto de Sevilla en lo que

va de año y, además, es clasificado como buque de grandes dimensiones para los muelles

sevillanos por sus 180 metros de eslora y 30 metros de manga.

original

El buque 'Orient Tide' atracado en Carbón Puerto. / M. G.

Esta madrugada ha atracado en el Puerto de Sevilla el buque granelero Orient Tide. Se trata

de unos de los mercantes con mayor manga que ha accedido al Puerto de Sevilla en lo que

va de año y, además, es clasificado como buque de grandes dimensiones para los muelles

sevillanos por sus 180 metros de eslora y 30 metros de manga.

En estos momentos, el Orient Tide descarga 13.850 toneladas de semilla de girasol  en la

terminal Carbón Puerto Operaciones Portuarias, empresa encargada de la consignación y la

estiba. Esta embarcación pasó la esclusa Puerta del Mar a la 04.00 horas y está previsto que

finalice la operativa este miércoles, 26 de octubre.

Hasta octubre de 2022  el Puerto de Sevilla ha recibido 13 buques de grandes dimensiones,

frente a los 3 de 2021. El más grande del año, según la eslora, fue el Lima Strait -188 metros-,

que atracó en el mes de julio. Le siguen los buques Tomini Mistral y Alliance, ambos de 180

metros, que llegaron en octubre y marzo, respectivamente. El siguiente en cuanto a

dimensiones es el Binnur C -176 metros- que hizo escala en el mes de enero y, por último, el

Britta Maersk -175 metros- que descargó aceite en la terminal de líquidos en agosto.

Respecto a las mercancías transportadas por este tipo de buques, en 2022 se ha constatado

una  tendencia a la diversificación de tráficos. De forma habitual, estos buques movían chatarra,

briquetas y eólicos; sin embargo, en 2022 han destacado los productos agroalimentarios como

el trigo, aceite y urea.
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El Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana
(Mitma) ha licitado por 2,9 mi-
llones el contrato de obras Pro-
yecto de trazado y construc-
ción de la conexión con Espar-
tinas desde el enlace satélite de
la A49/SE-40 y mejora de la ca-
pacidad estructural y del dre-
naje de los caminos existentes
en ambas márgenes de la SE-40
(puntos kilométricos 35,1 al
42,8) y de la A-49 (puntos kilo-
métricos 6 a 11).

Este hito supone el cumpli-
miento de un compromiso ex-
preso realizado por la ministra,
Raquel Sánchez, el pasado 25
de febrero en Sevilla, donde se
comprometió a que esta licita-
ción se realizaría antes de la fi-
nalización de 2022.

El objeto principal será ejecu-
tar un vial de 350 metros de lon-
gitud de conexión con la pobla-
ción de Espartinas desde la glo-
rieta norte del enlace satélite de
la A-49/SE-40 ya existente. Es-
ta conexión de Espartinas com-
pletará la funcionalidad previs-
ta para dicho enlace y permitirá
aliviar el tráfico en los enlaces
nº6 (Gines/Bormujos) y nº11
(Umbrete/Bollullos de la Mita-
ción) de la A-49.

Otras actuaciones recogidas
en el proyecto consisten en la
mejora de la capacidad estruc-
tural y del drenaje de los cami-
nos de servicio existentes en
ambas márgenes de la SE-40,
del kilómetro 35,1 al 42,8, y

de la A-49, entre los kilóme-
tros 6 a 11, destacando el as-
faltado de un camino de servi-
cio para habilitar un mejor ac-
ceso a la urbanización Entre-
caminos, en el término muni-

cipal de Bollullos de la Mita-
ción, desde la carretera auto-
nómica A-474.

También se contempla la ins-
talación de pantallas opacas en
el paso superior de cruce de la

vía pecuaria Cordel de Triana a
Villamanrique sobre la autovía
SE-40 para facilitar el paso por
la estructura de los animales
que crucen la autovía por ese
punto.

La conexión de Espartinas con la SE-40
sale a licitación por 2,9 millones
El objetivo esmejorar

el enlace con la A-49

y la accesibilidad

almunicipio
D. S.

Un vial en ejecución en Espartinas.
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M. L.

El PP andaluz repetiría la victoria
que logró hace tres meses con in-
cluso una mayor diferencia. Con
una estimación del voto del
45,5%, la formación de Juanma
Moreno sería el partido más vo-
tado en unos hipotéticos comi-
cios regionales y obtendría entre
58 y 60 diputados en el Parla-
mento. El PSOE reeditaría la se-
gunda posición en la Cámara con
un 21,1% en la estimación del vo-
to, un porcentaje al que le equi-
valdría una horquilla de entre 27
y 28 escaños. En comparación
con los votos obtenidos en las úl-
timas elecciones, el PP sube un
2,4% y el PSOE baja un 3%.

Es el principal resultado de-
moscópico del primer barómetro
de la Fundación Centro de Estu-
dios Andaluces (Centra) publica-
do tras los comicios del 19 de ju-
nio y que ofrece una instantánea
sin apenas variaciones en la pro-
porción parlamentaria de las
fuerzas políticas. El PP, no obs-

tante, no sólo revalidaría la ma-
yoría absoluta conseguida en las
últimas elecciones sino que la au-
mentaría, fruto de la leve subida
de escaños y a la bajada del
PSOE, que vería reducida su re-
presentación en no menos de dos
diputados. La formación de un
Gobierno monocolor del PP esta-
ría por tanto descontada.

El consejero de la Presidencia,
Antonio Sanz, definió ayer el ba-
rómetro del Centra de “acicate”.
La obtención de una mayoría más
amplia en el sondeo, dijo Sanz,
supone “si cabe mayor responsa-
bilidad”, aunque el Gobierno an-
daluz lo afronte “con prudencia y
humildad”, según recogió Efe en
una nota. El secretario general
del PSOE-A, Juan Espadas, restó
importancia al estudio y dijo que
el barómetro del Centra está “al
servicio” del Gobierno de Juan-
ma Moreno y de la “estrategia
partidista” del PP. “Es una opi-
nión que traslada la Junta. La
transparencia y la credibilidad en
este tipo de estudios se ha supe-
ditado a lo que mejor le interesa
a la estrategia partidista del PP”,
señaló en unas declaraciones re-
cogidas por Europa Press.

El estudio del Centra, que se ha
llevado a cabo entre el 13 y el 26
de septiembre en una muestra de
3.600 andaluces mayores de
edad, refleja también la tenden-
cia del resto de grupos políticos,
en la que destaca la bajada del
apoyo a Vox (-1,9%) y a Ciudada-
nos (-1%) y el notable aumento
de la estimación del voto a Por
Andalucía (+3,7%) y el manteni-
miento de Adelante Andalucía
(+0,3%).

La estimación del voto seguiría
otorgando a Vox como tercera
fuerza en el Parlamento con el
11,5% de los apoyos, reduciendo
en el número de representantes
de los 14 escaños a los 10 u 11. Se-
ría la misma representación en el
Parlamento que tendría Por Anda-
lucía, que subiría hasta el 11,4%
de los votos, doblando el número
de los escaños en la Cámara (de 5
a 10 u 11). Adelante Andalucía,
por su lado mantendría 1o 2 dipu-
tados, correspondiente al 4,9% de
los votos. Ciudadanos, con una in-
tención de voto del 2,3% volvería
a quedarse sin representantes en
el Parlamento.

El barómetro del Centra inclu-

ye además preguntas relaciona-
das con la gestión del presidente
de la Junta, Juanma Moreno, y el
del jefe del Gobierno central, Pe-
dro Sánchez. El 59% de los anda-
luces consultados califican como
buena o muy buena la gestión de
Moreno al frente de la Adminis-
tración andaluza. El apoyo incon-
dicional a Moreno ha bajado sin
embargo con respecto a hace jus-
to un año, fecha en que se publicó
el barómetro de octubre del Cen-
tra. En aquella ocasión era el 64%
de los andaluces el que considera-
ba buena o muy buena la gestión
del presidente. Por su lado, el
58% de los andaluces pregunta-
dos consideran la labor de Pedro
Sánchez como mala o muy mala.

Preguntados en relación a la
postura sobre el indulto al ex pre-
sidente de la Junta José Antonio
Griñán por parte del Gobierno
central, siete de cada diez anda-
luces encuestados se muestran
dicen estar en contra de esa me-
dida de gracia (71%), misma
proporción que se muestra con-
trario al indulto del resto de los
altos cargos de la Junta condena-
dos por el caso de los ERE.

El PP se distancia aún más del
PSOE y afianza la mayoría absoluta
● La estimación del Centra otorga hasta dos escañosmás a los populares y tresmenos a los
socialistas ● Vox y Cs bajarían y Por Andalucía doblaría los diputados si hubiera elecciones hoy

Casi lamitad de los ciudadanos

notanmucho el alza de los precios

Los andaluces son cada vez un
poco más pobres. Casi nueve de
cada diez andaluces afirman ha-
ber perdido poder adquisitivo a
causa de la alta inflación regis-
trada en los últimos meses. Con
más exactitud, el 87% de los
ciudadanos dicen notar “mucho”
(44%) o “bastante” (43%) la su-
bida de los precios y el 50% in-
dica que la ha percibido sobre
todo en la cesta de la compra,
es decir, en los productos de pri-
mera necesidad. Además de la
cesta de la compra, los andalu-
ces se refieren al gas y la elec-
tricidad (24%) como los servi-
cios en los que han notado más
la subida de los precios, por de-
lante de la gasolina (21%). És-
tos y otros datos relacionados
con la situación económica pro-
vocada por las insólitas tasas
de inflación son los que refleja
el nuevo Barómetro Andaluz
publicado por la Fundación Cen-

tro de Estudios Andaluces (Cen-
tra), organismo adscrito a la
Consejería de la Presidencia,
Interior, Diálogo Social y Simpli-
ficación Administrativa. La con-
tinua alza de los precios de los
productos es un problema que
se percibe como de gran rele-
vancia personal con una pun-
tuación de 8,8 en una escala de
0 a 10. El paro sigue siendo el
problema más importante para
los 3.600 andaluces consulta-
dos en esta última encuesta. De
igual modo, un 56% de los en-
cuestados valoran como “muy
buena” (4%) o “buena” (52%) su
situación económica personal,
mientras que un 21% la ve “ma-
la” (16%) o “muy mala” (5%). De
igual modo, un 14% señala que
es ahora “mejor” que hace un
año, mientras que el 46% consi-
dera que está “igual” y el 39%
que está “peor”, según recoge
Europa Press en una nota.

Encuestados. Es la proporción de
andaluces contrarios al indulto al
ex presidente José Antonio Griñán

71%
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El PP ha recuperado el pulso en Sevilla 
y José Luis Sanz tiene opciones, pero el 

PSOE de Muñoz no ha sufrido las 
consecuencias del sanchismo  

S
EVILLA está más sucia que nunca y para 

llegar a esa conclusión no hace falta una 

encuesta, basta con darse un garbeo por 

los barrios. Pero además de la evidencia, 

ya también lo dicen los sondeos. El que ha publi-

cado ABC este fin de semana confirma que la ciu-

dad necesita un flete cuanto antes y que, además, 
los sevillanos no entienden por qué no se toman 

medidas urgentes. Es curioso que los encuestados 

han elevado los atascos al primer puesto de la cla-

sificación de los problemas locales, pero cuando 

se les pregunta qué es lo primero que hay que arre-

glar, una mayoría aplastante dice que la limpieza. 

Es decir, la gente entiende que el tráfico tiene una 

solución más compleja y que no depende sólo del 

Ayuntamiento, sino de las administraciones que 

tienen que poner su parte para el metro, la SE-40 

y las conexiones ferroviarias. Sin embargo, barrer 

y vaciar los contenedores de basura es algo que se 

puede hacer sobre la marcha. Y en esa respuesta 

puede estar el futuro político de la ciudad.  

La encuesta de Dataestudios que hemos publi-

cado estos días asegura que hay partido entre 

Antonio Muñoz y José Luis Sanz a ocho meses de 

las elecciones. El PP ha subido 15 puntos con res-

pecto a los resultados que obtuvo en 2019 y ha 

vuelto a recuperar su espacio natural tras el ba-

tacazo de la candidatura liderada por Beltrán Pé-

rez. Sanz ha recuperado los registros tradiciona-

les de su partido, en gran medida gracias a la ola 

favorable que le ofrece Juanma Moreno, y todo 

dependerá del empuje que tenga su proyecto de 

aquí a mayo del año que viene. Por contra, Anto-

nio Muñoz mantiene los concejales que obtuvo 

Juan Espadas cuando la ola favorecía al PSOE y 

pudo revalidar la Alcaldía. El sanchismo no le ha 

provocado desgaste de momento. Por tanto, lo 

único que por ahora puede generarle una hemo-

rragia de votos es el estado de la ciudad. Y el al-

calde lo sabe. 

Limpiar tanta suciedad en tan pocos meses pa-

rece complicado. Muñoz tendrá que disipar esa 

queja ciudadana con otros argumentos y, sobre 

todo, está obligado a movilizar a su militancia si 

quiere mantener el puesto. La del PP ya está acti-

vada y Sanz tiene el viento de cola porque a su de-
recha hay organización. En su bloque está todo 

previsto ya para los comicios. Enfrente, en cam-

bio, no hay nada resuelto. La izquierda radical si-

gue envarbascada. A estas alturas no se sabe cómo 

irá esa amalgama de partidos a las urnas y esto es 

clave para el PSOE. Si va unida, Muñoz podrá com-

petir. Si va por separado, no tendrá nada que ha-

cer. En un escenario sin mayorías absolutas y en 

el que los ciudadanos no están contentos con el 

cuidado de sus calles, los atascos que señala la en-

cuesta son el lugar idóneo para acabar echando 

sapos y culebras por la boca contra el alcalde. Ya 

veremos. Lo que parece evidente es que este año 

volverá a haber derbi electoral y que Lipasam pue-

de acabar siendo el árbitro de la contienda. 

El derbi electoral

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Estimación de voto 
para las elecciones en Andalucía
Entre paréntesis, estimación del número de diputados 

Septiembre
2022

Elecc.
junio 2022

43,1%

(58)

24,1%

(30)

13,4%

(14)

7,7%

(5)

4,6%

(2)

Sept.

2022

Elec. 
jun. 2022

Otros partidos

Blanco / nulo

4,6%

1,0%

6,1%

1,0%

45,5%

(58-60)

21,1%

(27-28)

11,5%

(10-11)

11,4%

(10-11)

4,9%

(1-2)

Fuente: Centro de Estudios Andaluces de la Junta de Andalucía ABC SEVILLA

STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
os cuatro meses que Juanma 

Moreno lleva en el Gobierno 

andaluz han aumentado su 

apoyo social y el respaldo a su 

gestión política. Eso es, al menos, lo 

que concluye el Barómetro Andaluz 

que ayer hizo público la Fundación 
Centro de Estudios Andaluces, Centra, 

el conocido como CIS andaluz. El son-

deo recoge que de celebrarse eleccio-

nes al Parlamento de Andalucía en es-

tos momentos, el PP sería la fuerza po-

lítica más votada con el 45,5% de los 

votos, y obtendría entre 58 y 60 dipu-

tados en el Parlamento Andaluz. Este 

dato supone una subida de dos pun-

tos porcentuales, ya que Moreno logró 

la mayoría absoluta el pasado 19-J con 

el 43,4% de los votos totales y 58 esca-

ños. El Barómetro Andaluz le conce-

de ahora hasta 60 diputados. 

El crecimiento del PP andaluz se-

ría a costa del retroceso de Vox que 

está pasando una importante crisis 

política desde la espantada de Maca-

rena Olona. Porque el partido de San-

tiago Abascal perdería exactamente 

dos puntos porcentuales obteniendo 

el 11,5% de los votos frente al 13,45% 

que logró en las urnas el pasado mes 

de junio. Estos resultados se traduci-

rían en una horquilla entre 10 y 11 es-

caños (ahora tiene 14), lo que sería el 

resultado más bajo de Vox desde que 

irrumpió al Parlamento andaluz en el 

año 2018, cuando logró 12 diputados.   

El Barómetro Andaluz refleja tam-
bién el descalabro del PSOE que cede 

terreno a favor de Por Andalucía, la 

otra fuerza política que crece según 

esta encuesta arrastrando votos que 

pierde el PSOE y también logrando 

movilizar a sus votantes abstencionis-

tas en junio. La participación en las 

elecciones subiría un 5%.  

La formación que lidera Juan Espa-

das bajaría tres puntos según esta en-

cuesta y lograría el 21,1% de los votos 

con entre 27 y 28 escaños. Hay que te-

ner en cuenta que actualmente dispo-

ne de 30 escaños en la Cámara anda-

luza, el peor resultado que habían lo-

grado los socialistas en unas elecciones 

autonómicas.  

La gran beneficiada de esta caída 

del PSOE está a su izquierda. La coa-

lición entre IU y Unidas Podemos que 

lidera Inmaculada Nieto, Por Andalu-

cía, sube cuatro puntos  con respecto 

a los resultados que obtuvo en las ur-

nas. Y ese aumento, del 7,68% al 11,4%, 

le permitiría doblar sus diputados, pa-

sando de 5 a 10 u 11. Finalmente, Ade-

lante Andalucía, que lidera Teresa Ro-

dríguez, se quedaría practicamente 

igual, aunque pierde cuatro décimas. 

Sin valoración de líderes 

Hay una ausencia significativa en este 

barómetro. En contra de lo que suele 

ocurrir, no incluye una valoración de 

los líderes políticos andaluces, con lo 

que no es posible comparar si ha me-

jorado o empeorado la percepción de 

los andaluces del Gobierno andaluz y 

de los líderes de la oposición. Desde el 

Centra explican que no han incluido 

esta pregunta «por la cercanía de las 

elecciones autonómicas» y que sí se 

preguntará en el Barómetro del pró-

ximo diciembre. 

Eso sí. El estudio demoscópico re-

fleja que el 59% de los andaluces cali-

fican de «buena o muy buena» la ges-

tión del Gobierno andaluz... un por-

Moreno consolida su mayoría con 
votos de Vox y el PSOE se desploma
∑ El 59% de los andaluces considera 

«buena» la gestión de la Junta y otro 
70% se opone al indulto de Griñán 

BARÓMETRO ANDALUZ DE LA FUNDACIÓN CENTRA
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centaje casi igual a los que estiman 

que la gestión de Pedro Sánchez es 
«mala o muy mala», en este caso un 

58%. Los críticos con la gestión del 

presidente andaluz son un 20%— el 

13,9% cree que es mala y el 5,9% que 

es muy mala—. El estudio desvela 

además que una cuarta parte de los 

andaluces encuestados, el 24,8% 

exactamente, entiende que la ges-

tión que está realizando el Gobier-

no de Pedro Sánchez es buena o 

muy buena. 

El Barómetro Andaluz también 

pregunta por la opinión de los anda-

luces sobre el indulto a Griñán y al 

resto de procesados en el caso ERE. 

Siete de cada diez encuestados de-

claran estar en contra del indulto.  

Las preocupaciones de los anda-

luces siguen estando marcadas por 

el paro al que se suma la subida de 

la cesta de la compra. Ocho de cada 

diez andaluces ha notado mucho o 

bastante la subida de precios en su 

economía familiar, un problema que 

se percibe personalmente como muy 

importante con 8,77 puntos de valo-

ración media. En relación con la ac-

tual situación de sequía, el 75,4% de 

los encuestados prevé que habrá cor-

tes de agua en el suministro. Como 

medidas prioritarias para actuar con-

tra estos problemas, el 43,9% apues-

ta por «terminar las obras hidráuli-

cas pendientes» 
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R. MAESTRE 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, dio ayer una con-

ferencia en Barcelona donde defendió 

que no «ha habido ninguna otra co-

munidad con más lazos que Andalu-
cía con Cataluña». «Andalucía está de-

cidida a asumir un liderazgo en Espa-

ña», afirmó el líder del PP-A quien 

señaló que existe «un cambio de men-

talidad de los andaluces. Andalucía es 

la tercera comunidad de España por 

el PIB, detrás de Madrid y Cataluña y 

queremos estar entre las comunida-

des con más capacidad», afirmó en el 

foro que organizó el periódico La Van-

guardia. Allí defendió que bajar los im-

puestos y aminorar la burocracia ha 

hecho que la región cuente con 90.000 

residentes más. 

Moreno quiso dejar bien claro que 

«el intervencionismo atrofia el desa-

rrollo económico» y que lo que se ne-

cesita es un clima de confianza y se-

guridad». «Somos la segunda comu-

nidad con menos presión fiscal detrás 

de Madrid», matizó al tiempo que de-

fendió que otro de los muros que re-

trasan el progreso es la burocracia: 

«Con seis decretos de simplificación 

administrativa hemos llegado casi has-

ta el hueso de la burocracia». Para el 

presidente del Ejecutivo andaluz aca-

bar con la burocracia «debería ser un 

pacto de Estado». 

En el acto también le preguntaron 

por el puesto que se le ha dado a Juan 

Marín, ex vicepresidente de la Junta, en 

el Consejo Económico y Social (CES). Y 

Moreno lo justificó porque no estaban 

«dispuestos a desperdiciar el talento 

de Ciudadanos. Esos dirigentes que ha-

bían quedado huérfanos, pero que son 

útiles». Además, adelantó que la ex pre-

sidenta del Parlamento Marta Bosquet 

(Cs), también formará parte del Gobier-

no a partir hoy. Será la presidenta del 

Ifapa, Instituto de Investigación y For-

mación Agraria y Pesquera de Andalu-

cía, dependiente de la Consejería de 

Agricultura. Sobre el recorrido futuro 

de Ciudadanos dijo que era «práctica-

mente inexistente», pero que intenta-

rán reconstruir «ese espacio común». 

Sobre los indultos a Chaves y Griñán 

se remitió a la encuesta publicada ayer 

donde siete de cada 10 andaluces están 

en contra. «Puedo entenderlo por te-

mas humanos y empatizo con sus fa-

milias cuando lo piden, pero la Justicia 

hay que cumplirla», remató. Moreno 

terminó su intervención enseñando el 

tatuaje de A 58 y contando la anécdo-

ta de que cuando llegó a Andalucía en 

2014 «muchos me recibieron a patadas, 

sin el apoyo de los medios de comuni-

cación, ni incluso de mi propio parti-

do. Solo creen los que pueden creer. Y 

yo creí desde el principio que sería el 

presidente de la Junta de Andalucía», 

concluyó entre aplausos.

«Bajar impuestos y burocracia hace 
que haya 90.000 residentes más»

∑ Moreno adelanta en 
Barcelona que 
Bosquet, de Cs, será 
presidenta del Ifapa

«Cuando llegué en 2014 me 
recibieron a patadas, sin el 
apoyo de los medios, ni 
incluso de mi propio 
partido», afirmó Moreno

El presidente de la Junta en el acto organizado ayer en Barcelona  // ABC
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Siete meses después de que la Comi-
sión Nacional del Mercado de Valores 

(CNMV) autorizara el fondo Eoniq Me-

diterranean Seed, éste ya ha invertido 

en 16 startup españolas, seis de ellas 

de Andalucía. Se trata de un fondo ges-

tionado por el grupo financiero Riva y 

García, con sede en Barcelona, aunque 

está asesorado por la empresa sevilla-

na Froggie, al frente de la cual se en-

cuentra el business angel británico Tom 

Horsey, que vive a caballo entre Malta 

y Sevilla.   

Así, Eoniq ha entrado en We are 

Evolbe, Hotelbreak, Celebreak, Euler 

Tools, Bitstartups, Clotsy Brand, Exa-

menexam, XR Connect, Tutrocito, Uca-

demy, Trip2Blance y Eco-One, según 

Horsey. Además, está semana se fra-

gua la entrada de Eoniq en Lubets y 

Happy Mami Lactancia. 

Entre las empresas andaluzas hay 

tres de Málaga, una de Almería, una de 

Sevilla y otra de Jaén. Las malagueñas 

invertidas son Celebreak, dedicada a 

quienes quieren jugar al fútbol en Ma-

drid o Nueva York; Examenexam, que 

realiza online la matrícula de cualquier 

examen oficial, tanto de idiomas como 

de cualquier certificado que se emita 

por una entidad pública o privada; y Lu-

bets, de lubricantes femeninos.  

La startup jiennense es Happy Mami 

Lactancia, que permite a cada mamá 

diseñar la mejor tetina para su bebé. 

Asimismo, Eoniq ya está en el accio-

nariado de la sevillana Tutrocito, fun-

dada por Darius Molnar, Jorge Geniz y 

María Coronel, y que que ofrece en in-

ternet todo tipo de materiales a medi-

da y soluciones para el hogar. Eoniq 

participa también en la almeriense XR 

Connector, está especializada en for-

mación en entornos de realidad virtual 

a empresas. 

Por su parte, Euler Tools es valen-

ciana y está dedicada a las criptomo-

nedas, en tanto que la madrileña Wea-
revolbe ofrece soluciones para digita-

lizar la operativa y centralizar la 

comunicación de la empresa con sus 

puntos de venta. La mallorquina Ho-

telbreak propone los mejores planes 

para pasar un día de vacaciones en los 

hoteles con las mejores piscinas, spas 

y restaurantes. La valenciana Clotsy 

Brand hace chanclas a partir de col-

chones reciclados. Ucademy es una 

startup de Madrid, cuyo objetivo social 

son los cursos online de oposiciones y 

selectividad, y Trip2Blance está dirigi-

da a deportistas que quieren dietas per-

sonalizadas. Eco-One es un marketpla-

ce de soluciones sostenibles para ho-

teles que quieren ahorrar en agua o 

energía, por ejemplo. Bitstartups es de 

Alicante y se centra en ‘crowdfunding’ 

de recompensas basado en blockchain.

El fondo Eoniq entra 
en 16 startup 
españolas, seis de 
ellas de Andalucía

∑ Participa en la 
sevillana Tutrocito, que 
ofrece en internet 
materiales a medida 
para el hogar

Tom Horsey, business angel, cuya empresa Froggie asesora al fondo Eoniq  // JUAN FLORES

El fondo Eoniq Mediterra-
nean Sedd echó a andar el 
pasado mes de abril con 20 
millones de euros para 
impulsar startup españolas 
pero su objetivo es llegar a 
los 45 millones de euros. El 
británico Torsey, que ha 
fundado 15 empresas y 
participa en 60 startup, 
subraya que a la hora de 
invertir Eoniq está dando 
preferencia a startup en 
edades tempranas y de fuera 
de los dos principales hubs 
de España (Madrid o Barcelo-
na). Este fondo se centra, por 
tanto, en compañías que 
tienen ya un producto o 
servicio que han comenzado 
a comercializarlo. La partici-
pación de Eoniq en las 
empresas que entra oscila 
entre el 5 y el 25% del capital 
social, en tanto que el 
período de desinversión es de 
unos 5 a 7 años. 

Comenzó con 20 
millones y espera 
alcanzar los 45
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MARTÍN LAÍNEZ 

DOS HERMANAS 

La crisis energética provocada por la 

invasión rusa en Ucrania no sólo se 

deja sentir en el mercado internacio-

nal, sino que sus consecuencias son 
tenidas en cuentas en muchas ciuda-

des, como la de Dos Hermanas (la se-

gunda más grande de la provincia tras 

la capital). Aquí, su alcalde, el socia-

lista Francisco Rodríguez, que tomó 

la vara de mandos el pasado febrero 

sustituyendo al histórico Francisco 

Toscano, ha anunciado que debido al 

encarecimiento de la energía provo-

cada por esta guerra, el transporte pú-

blico nazareno será gratuito a partir 

del mes de enero de 2023, algo similar 

a lo aprobado en Osuna desde el pasa-

do verano.  Se refiere así el regidor tan-

to a las cinco líneas del autobús urba-

no como al metrobús (ambos a 0,75 

céntimos el billete), que une desde fe-

brero de 2021 la zona sur de la ciudad 

con la estación de Metro de Olivar de 

Quintos. 

Y lo será desde enero del próximo 

año hasta que finalice el presente cur-

so escolar en junio de 2023. Previa-

mente a esta puesta en servicio debe-

rá aprobarse en el pleno del próximo 

28 de octubre, si bien es improbable 

de que no salga adelante habida cuen-

ta de la mayoría absoluta con la que 

cuenta el PSOE en el Ayuntamiento 

de Dos Hermanas, con 16 de los 27 

ediles. 

La noticia se hizo pública al medio-

día de ayer a través de un comunica-

do de prensa del propio consistorio 

nazareno, donde se daba cuenta de 
ello. «Ante la situación de la crisis ener-

gética provocada por la guerra de Ucra-

nia, el Ayuntamiento de Dos Herma-

nas va a realizar un esfuerzo para apli-

car medidas efectivas en el transporte 

público, que permitan amortiguar los 

efectos de esta crisis energética en el 

seno de la economía familiar», adelan-

taba. 

El equipo de gobierno municipal 

«lleva meses trabajando en la modi-

ficación de la ordenanza fiscal de 

transporte urbano», que se llevará a 

Pleno de la corporación municipal a 

finales de mes, para el desarrollo de 

una red de transporte público asequi-

ble. Una vez finalizados los plazos le-

gales, esta medida «entraría en vigor 

a partir del próximo mes de enero y 

se aplicaría durante el curso escolar 

para ayudar a las personas usuarias 

de dicho servicio».  

El objetivo, explicó el Ayuntamien-

to, no sólo estaría encaminado a «fa-

vorecer el uso del transporte público, 

sino ante todo, sería una medida de 

carácter eminentemente social en fa-

vor de la economía familiar de la ciu-

dadanía nazarena y que contribuiría, 

además, a la mejora del medio am-

biente». 

En este sentido, el alcalde, Francis-

co Rodríguez, anunció que «el trans-

porte urbano y el metrobús en Dos 

Hermanas será gratuito». Y ha añadi-

do que «desde el equipo de gobierno 

estamos trabajando para establecer la 

gratuidad del transporte urbano, que 

esperamos poner en marcha en enero 

de 2023 y se mantenga hasta la finali-

zación del curso escolar 22/23. Esto 

será posible gracias a las medidas de 

ahorro energético aprobadas por el 

Gobierno de España». 

Metrobús 
El metrobús, que es la línea número 

seis de la red de transporte de Dos 

Hermanas, empezó a funcionar en ple-

na pandemia, en febrero de 2021, y 

acerca a los vecinos del municipio has-

ta la parada de la línea 1 del metro de 

Sevilla de Olivar de Quintos. La em-

presa encargada de su gestión es La 

Veloz S.A., con una renovada flota de 

autobuses y una frecuencia de paso 

de cada una de las líneas más adap-

tada a la realidad actual de Dos Her-

manas, un municipio en creciente ex-

pansión. 

Todos los vehículos de la compañía 

son accesibles para personas con mo-

vilidad reducida. Entre otras caracte-

rísticas, tanto los autobuses como los 

microbuses son ecológicos propulsa-

do por Gas Natural Comprimido (GNC). 

El transporte urbano de Dos 
Hermanas será gratuito desde 
enero «por la crisis energética»
∑ Se une así a la 

iniciativa que tomó el 
Ayuntamiento de 
Osuna a finales del 
pasado verano
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ABC SEVILLA  

Las aerolíneas han ofertado 3,6 mi-

llones de asientos y casi 20.000 vue-

los, incluyendo salidas y llegadas al 

Aeropuerto de San Pablo para cu-

brir la demanda prevista durante 

la temporada de invierno, que arran-

cará este domingo y se mantendrá 

vigente hasta el último fin de sema-

na de marzo. En relación con la tem-

porada de invierno 2019-2020, la ci-

fra de plazas experimenta un incre-

mento del 8,3 por ciento, mientras 
que la de operaciones aumenta li-

geramente, es decir, 0,3 por ciento 

más. No obstante, al interpretar la 

comparativa, hay que tener en cuen-

ta que no incorpora el ajuste por el 

impacto que la COVID-19 tuvo en 

las dos últimas semanas de marzo 

de 2020, que se vieron muy afecta-

das por la imposición de las restric-

ciones a la movilidad. En cualquier 

caso, y dicho lo anterior, la progra-

mación de este invierno constata la 

continuidad de la senda de recupe-

ración tanto en el mercado domés-

tico, como en el internacional. 

Muestra de ello es que el núme-

ro de asientos asignados a conexio-

nes con destinos nacionales repun-

ta un 8 por ciento, hasta superar 

1.783.000. En el caso de los destinos 

foráneos, los asientos suman 

1.766.488, de los que 1.663.662 serán 

para vuelos con Europa, un siete por 

ciento más respecto al invierno 

2019-2020, y 102.826 para los que 

enlacen con Marruecos, o sea, un 47 

por ciento más. 

Durante los próximos cinco me-

ses, las compañías aéreas opera-

rán cerca de 90 rutas para conec-

tar con 64 destinos en el Aeropuer-

to de Sevilla. Respecto a las 

compañías aéreas operativas, ron-

dan la veintena. 

La temporada de 
invierno refuerza 
vuelos a Francia, 
Países Bajos y 
Marruecos

CONEXIONES AÉREAS
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S. C. 

SEVILLA 

Con una imagen renovada más fresca y 
actual, un espíritu más abierto, dinámi-
co e integrador, y la aspiración de me-
jorar los servicios públicos y ofrecer ac-
tividades atractivas y plurales que las 
acerquen a nuevos usuarios, la Red Mu-
nicipal de Bibliotecas de Sevilla (RMBS), 
dependiente del Instituto de la Cultu-
ra y las Artes de Sevilla (ICAS), avanzó 
ayer, Día de las Bibliotecas, el nuevo 
Plan Estratégico 2023/2027 con el que 
pretende «afrontar los retos y desafíos 
que la sociedad nos plantea y construir 
un proyecto más cercano, vivo, compro-
metido, comunitario y plural». 

Así, con motivo de la celebración del 
Día de las Bibliotecas, el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz, y el jefe de nego-
ciado del Libro y de Bibliotecas, Miguel 
Ángel Garfia, dieron ayer a conocer las 
claves de la hoja de ruta que guiará el 
proyecto y que, bajo el lema ‘Muy social, 
muy personal’, busca convertir a estos 
catorce espacios municipales (distri-

buidas por toda la ciudad en las biblio-
tecas Alberto Lista, Blas Infante, El Ce-
rro del Águila, El Esqueleto, Entrepar-
ques, Felipe González, Julia Uceda, Las 
Columnas, Los Carteros, Luis Cernuda, 
Parque Alcosa, San Jerónimo, San Ju-
lián y Torreblanca) en «centros de ac-
ción, integración, intercambio, convi-
vencia y agitación social y cultural». 

En este sentido, como destacó Mu-
ñoz en la rueda de prensa celebradada 
en la Biblioteca Felipe González, «en es-
tos momentos las catorce bibliotecas 
que se distribuyen por todos los barrios 
y distritos de la ciudad han trascendi-
do su vocación de impulsar el fomento 
de la lectura para convertirse en luga-
res que facilitan el acceso al conocimien-
to, al pensamiento, a la cultura, la edu-
cación y a la información de manera li-
bre y gratuita» y que «actúan como 
catalizadores de proyectos e ideas, ge-
neradores de iniciativas comunitarias, 
transmisores del patrimonio y refugio  
donde aprender, buscar, compartir, fa-
voreciendo la cohesión social». 

De hecho, según recordó el alcalde, 
la Red Municipal de Bibliotecas de Se-
villa cumple una labor imprescindible 
porque es «el servicio público dedica-
do a la cultura que más próximo se en-
cuentra a la ciudadanía», es decir, «don-
de los vecinos y vecinas pueden acce-
der a la cultura de calidad de manera 
más rápida, inmediata, accesible e igua-
litaria». En este sentido, el regidor de 
Sevilla ha dado algunos datos sobre la 
importancia que el gobierno municipal 
da a fomento de la lectura y al papel de 
las bibliotecas de la red. «En estos mo-
mentos hay 122.000 usuarios con car-
né de la Red de Bibliotecas de Sevilla, 
un 30% más que en 2015, y celebra más 
de 770 actividades al año, casi un 25% 
que aquel año», subrayóMuñoz. 

Ampliar la Red de Bibliotecas e in-
vertir en la compra de librosAdemás, 
entre los objetivos que se marca el Go-
bierno local está ampliar la red de bi-

El Nuevo Plan 
Estratégico hará de 
las bibliotecas unos 
espacios más cercanos

∑ Con el lema ‘Muy social, 
muy personal’, los catorce 
centros celebran el Día de 
las Bibliotecas

bliotecas, con un primer reto priorita-
rio en Su Eminencia, así como invertir 
en la compra de libros. «Vamos a man-
tener en este nuevo periodo la estrate-
gia puesta en marcha en los últimos tres 
años en los que se han invertido 400.000 
euros en compra de libros y este año hay 
147.000 euros en ejecución. Cuando em-
pezamos en 2015 apenas había recur-
sos y ahora nos proponemos mantener 
esta línea en los próximos años con un 
mínimo de 150.000 euros anuales». 

Superar las 800 actividades 
El alcalde también marcó como reto au-
mentar y diversificar el programa de ac-
tividades de las bibliotecas, de forma 
que se superen las 800 actividades al 
año durante los próximos años y reali-
zar inversiones en mejora de la señali-
zación y presencia de las bibliotecas en 
sus barrios. En torno a esta idea nace el 
lema ‘Muy social, muy personal’, con el 
que se enmarca la nueva etapa y que, 
como dijo Miguel Ángel Garfia, hace re-
ferencia a la faceta más comunitaria, 
grupal y comprometida de las bibliote-
cas y también a ese trato particular y 
único que se presta a los distintos usua-
rios. Al igual que alude al propio acto de 
leer, que es al mismo tiempo individual 
y colectivo, porque «aunque se practi-
que en soledad, nos permite acercarnos 
y entender al otro, compartir experien-
cias y entender mejor el mundo». 

De esta forma, el Plan Estratégico 
2023/2027 hace hincapié en el senti-
miento de pertenencia que se genera 
en las bibliotecas y en su condición de 
lugares de encuentro físico y virtuales 
de toda la sociedad (el ‘Tercer lugar’ o 
‘Ágora’, según la terminología de los so-
ciólogos Ray Oldenburg y Robert Put-
nam), donde se ofrece acceso libre a la 
información, se apoya la creatividad, 
se impulsa la formación a lo largo de 
toda la vida de las personas y se fomen-
ta el hábito lector, especialmente en la 
infancia. 

Según Muñoz, las 
bibibliotecas actúan 
como «refugio donde 
aprender, buscar y 
compartir»

Antonio Muñoz, Miguel Ángel Garfia e Isabel Ojeda, saludando ayer a una 
trabajadora de la Biblioteca Felipe González   // PEPO HERRERA
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Efe

La Autoridad Independiente de
Responsabilidad Fiscal (Airef)
avala y considera factibles las
previsiones macroeconómicas
para 2023 presentadas por Anda-
lucía, que prevé un crecimiento
de la economía del 1,9% en 2023
y del 4,3% en 2022.

Aunque las previsiones de la
Junta son superiores a las de la
Airef, se sitúan dentro de la hor-
quilla de estimaciones del con-
senso de analistas y son inferiores
a las contempladas en el cuadro
macroeconómico que acompaña
a los Presupuestos Generales del
Estado, según informó ayer en un
comunicado este organismo.

Según el escenario macroeco-
nómico de Andalucía, el PIB an-
daluz podría crecer un 4,3% en
2022, un dato que se encuentra
dentro del rango de previsiones
de otros organismos e institucio-
nes privadas, si bien resulta opti-
mista respecto a la estimación de
la Airef. Para 2023, Andalucía es-
tima un crecimiento del PIB del

1,9%, cifra superior a la de la Ai-
ref, del 1,1%, pero dentro del
rango de las estimaciones reali-
zadas por otros organismos. Ade-
más, resulta inferior a la estima-
ción contemplada en el cuadro
macroeconómico que acompaña
a los presupuestos estatales.

Los escenarios macroeconómi-
cos de la región se encuadran en

un contexto en el que la materia-
lización de numerosos riesgos
identificados por la Airef desde
finales de 2021 y, especialmente
a lo largo de 2022, estarían afec-
tando a las perspectivas econó-
micas de la UE y de España para
los próximos años, como son las
crisis energética, la inflación y el
endurecimiento de las condicio-
nes de financiación. Dada la rele-
vancia de la planificación a me-
dio plazo, la Airef recalca que se-
ría deseable incluir un escenario
macroeconómico que abarcase
más allá del periodo de los presu-
puestos generales anuales.

La Airef avala la previsión de crecimiento
de la economía andaluza del 1,9% en 2023
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l Gobierno de Pedro Sánchez y 

la hermandad de la Macarena 

ya han iniciado conversaciones 

para ejecutar la Ley de Memo-

ria Democrática en lo que concierne a 

la exhumación de los restos del tenien-

te general franquista Gonzalo Queipo 

de Llano, enterrado en la basílica des-

de su fallecimiento en 1951, junto a la 

tumba de su mujer, Genoveva. Ayer el 

Ministerio de la Presidencia, a través 

del secretario de Estado de Memoria 

Democrática, Fernando Martínez Ló-

pez, le hizo llegar una carta a la junta 

de gobierno que preside José Antonio 

Fernández Cabrero, para que lleve a cabo 

las pertinentes actuaciones relativas a 

sacar los restos del militar franquista 

«a la mayor brevedad posible».  

Fernández Cabrero, como máximo 

representante de la corporación maca-

rena, conversó por teléfono con el se-

cretario de Estado y le respondió con 

otra misiva para trasladarle, una vez 

más, la predisposición de la herman-

dad para el cumpliminento de la legis-

lación vigente en esta materia, extremo 

que se valora desde el Ministerio de Fé-

lix Bolaños. Además, la hermandad 

anunció a la Administración central que 

ya está trabajando en ejecutar lo que 

dice el nuevo texto normativo.  

La carta de la Secretaría de Estado 

de Memoria Democrática no sólo hace 

referencia a la exhumación de Queipo 

de Llano, sino que también insta a la 
hermandad a que saque del templo los 

restos de Francisco Bohórquez Vecina, 

auditor de guerra y responsable de la 

ejecución de sentencias con aplicación 

de bando de guerra.  

En la misiva del Ministerio, a la que 

tuvo acceso ABC, se le recuerda a la her-

mandad el artículo 38.3 de la recién apro-

bada Ley de Memoria Democrática, que 

establece que «los restos mortales de 

dirigentes del golpe militar de 1936 no 

podrán ser ni permanecer inhumados 

en un lugar preeminente de acceso pú-

blico, distinto a un cementerio, que pue-

da favorecer la realización de actos pú-

blicos de exaltación, enaltecimiento o 

conmemoración de las violaciones de 

derechos humanos cometidas durante 

la Guerra Civil o la Dictadura». 

La Secretaría de Estado de Memoria 

Democrática, antes de realizar su peti-

ción expresa a la hermandad, expone 
que «durante los últimos años, la para-

doja que supone esta presencia en un 

recinto religioso destinado al culto y la 

oración ha sido objeto de un amplio de-

bate social, del que se han hecho eco nu-

merosos medios informativos y publi-

caciones nacionales e internacionales». 

Por todo esto y con la ley en la mano, el 

Gobierno traslada a la hermandad que 

«es obligado poner fin a esta situación». 

Además de recoger el artículo 38.3 so-

bre los restos mortales de dirigentes del 

golpe militar de 1936, la carta añade el 

35.5, que señala la responsabilidad de 

la hermandad a la hora de acometer el 

proceso de exhumación como propie-

taria del templo donde reposan los res-

tos de Queipo de Llano y Bohórquez. 

Colaboración institucional 
Las palabras usadas por el Ministerio 

de la Presidencia y la hermandad de la 

Macarena sobre este espinoso asunto 

reflejan una relación de respeto entre 

ambas partes. El Gobierno admite que 

la hermandad desempeña «un induda-

ble papel referencial, tanto en Sevilla 

como en el resto del territorio nacio-

nal», y valora las declaraciones públi-

cas Fernández Cabrero. A este respec-

to, el secretario de Estado agradece «su 

buena disposición para facilitar al má-

ximo y a la mayor brevedad posible la 

realización de los trámites necesarios» 

para la exhumación y traslado de los 

restos de los dos militares. Y el equipo 
de la Secretaría de Estado de Memoria 

Democrática se puso a disposición de 

la hermandad, como lo hizo el alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz, quien, tras 

hablar con Fernández Cabrero, se mos-

tró convencido de que la hermandad 

cumplirá la ley, y espera que este asun-

to se cierre definitivamente.  

La hermandad, que informó de que 

ya trabaja en la ejecución de lo que es-

tablece la Ley de Memoria Democráti-

ca «en su afán por cumplir escrupulo-
samente la ley», agradeció el paso dado 

por el Ministerio. No obstante, la her-

mandad espera nuevas indicaciones 

desde la Administración central a par-

tir de ahora «llevar a efecto lo legalmen-

te establecido». 

Por su parte, el delegado del Gobier-

no en Andalucía, Pedro Fernández, en 

un acto en Granada, aseguró que en el 

Ejecutivo de Pedro Sánchez existe con-

fianza plena en que la hermandad no 

pondrá ningún problema a la exhuma-

ción de los restos de Queipo de Llano 

y Bohórquez Vecina. Eso sí, el Gobier-

no tiene previsto destinar fondos pú-

blicos a tales actuaciones, que debe-

rán correr a cargo de la hermandad. 

Por el momento, las familias no se han 

pronunciado. 

El Gobierno y la Macarena inician 
el trámite para exhumar a Queipo
∑ El Ministerio de la Presidencia remitió 

ayer una carta a la hermandad para que 
actúe «a la mayor brevedad posible» 

∑ La misiva también hace referencia a los 
restos del auditor franquista Francisco 
Bohórquez Vecina    

A
caba el serial. El pulso 

de la familia de Quei-

po y el Gobierno tiene 

en la Ley su estación térmi-

no. La hermandad estuvo en 

medio, atenta a cumplir las 

leyes, sensible a todos los ar-

gumentos. El Gobierno ha re-

conocido  su buena disposi-

ción, aunque hubiera prefe-

rido una negativa montaraz 

para sacar rédito al perma-

nente recurso político de re-

vivir las dos españas ochen-

ta años después. La política 

de ultratumba no puede en-

contrar aquí su espectáculo.

Ultratumba 

ADRIANO

El Gobierno no tiene 
previsto liberar fondos 
públicos para sufragar la 
exhumación de los restos 
de ambos militaresD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/10/2022

 España

 54 627 EUR (53,704 USD)

 402,43 cm² (64,5%)

 6954 EUR (6837 USD) 

J. DÍAZ 
SEVILLA 

La tumba con los restos del teniente ge-

neral franquista Gonzalo Queipo de Lla-

no, junto a la de su mujer Genoveva Mar-
tí Tovar de Queipo de Llano, se encuen-

tra ubicada en la capilla de San José de 

la basílica de la Macarena,  la primera 

la izquierda según se entra. Allí repo-

san desde su fallecimiento en 1951, sin 

apenas movimientos. En cambio, la lá-

pida que cubre dicho enterramiento sí 

ha sufrido modificaciones.  

En un primer momento se podía leer 

en la lápida: «Aquí reposa a la paz del 

Señor el excelentísimo señor teniente 

general d. Gonzalo Queipo de Llano y 

Sierra. 18 de julio de 1936 (fecha del le-

vantamiento). 5 febrero 1875. 9 marzo 

1951». Además, dicha pieza de mármol 

estaba ornamentada con el emblema 

de la Gran Cruz laureada de San Fer-

nando que le impuso el general Fran-

cisco Franco, así como con otros escu-

dos relativos al marqués de Queipo de 

Llano, título que le otorgó el generalísi-

mo y que ahora también se elimina con 

la Ley de Memoria Democrática. 

La hermandad, con distintos herma-

nos mayores al frente de la corporación, 

consciente de las críticas que desde hace 

años ha ido despertando la presencia 

de los restos del militar franquista en 

la basílica, ha ido adoptando una serie 

de actuaciones con el propósito de eli-

minar cualquier elemento de enalteci-

miento de la figura de Queipo de Llano 

de su tumba, así como del golpe militar.  
La primera modificación fue elimi-

nar los escudos de la lápida. La más re-

levante se produjo cuando la junta de 

gobierno de Ruiz Cárdenas, en 2009, se 

sustituyó el título de ‘excelentísimo se-

ñor teniente general’ por el de ‘herma-

no mayor honorario’, haciendo referen-

cia al cargo de honor que ocupa en la 

historia de la hermandad. Además, du-

rante de Manuel García se borró la fe-

cha del 18 de julio, y en su lugar se gra-

bó el escudo de la corporación de la Ma-

drugada. Esto es, desapareció toda 

alusión al cargo militar en el Ejército 

del bando nacional y al golpe. 

El general franquista Gonzalo Quei-

po de Llano está enterrado en la basíli-

ca de la Macarena, templo que consi-

guió para la hermandad y por lo cual 

ésta lo nombró hermano mayor hono-

rífico.  

Hasta 1949, la hermandad de la Ma-

carena no tenía templo propio. Su sede 

canónica estaba establecida en la pa-

rroquia de San Gil, a las espaldas de la 

actual basílica, que fue quemada el 18 

de julio de 1936 por exaltados defenso-

res de la República que contestaron así 

al alzamiento militar contra el Gobier-

no de Azaña. Queipo de Llano facilitó 

los trámites para que, en el solar de la 

desaparecida Casa Cornelio, un lugar 

de reunión de los anarquistas, se levan-

tará el nuevo templo. Las obras conclu-

yeron en 1949. . 

Los cambios en la 
tumba: De general a 
hermano mayor

∑ La hermandad ha 
modificado en varias 
ocasiones la lápida de 
Queipo de Llano

El general consiguió para 
la hermandad el templo 
donde reside y fue 
nombrado hermano mayor 
honorífico 

La corporación ha 
eliminado de la lápida todo 
símbolo de enaltecimiento 
de su figura o relativo al 
régimen franquista

EN LA CAPILLA DE SAN JOSÉ 
Los restos de Gonzalo Queipo de Llano y su mujer Genoveva Martí 

Tovar están enterrados en dos tumbas ubicadas en la capilla de San 

José de la basílica de la Macarena, la primera a la izquierda según se 

entra en el templo. El general Bohórquez está enterrado en el 

presbiterio de la basílica, aunque su lápida no es visible al estar 

tapada por una alfombra y, a diferencia de los Queipo, no existe 

ningún elemento que identifique que sus restos reposan allí.  // EP
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A. R. V. 

SEVILLA 

La gripe estacional ha vuelto. Y lo ha 

hecho por adelantado y con fuerza. En 

los últimos dos años, el Covid había 

mantenido a raya los virus respirato-

rios estacionales debido a que habían 

sido desplazados por el nuevo agente 

patógeno y también gracias a la barre-

ra de protección de las mascarillas.  

Con la supresión de la mayoría de 

las medidas restrictivas, el escenario 

ha cambiado por completo. El sistema 

de vigilancia centinela ha detectado ya 

288 casos, cuando el año pasado no se 

localizó ninguno. En el hemisferio sur, 

donde el invierno ha concluido ya, la 

gripe ha vuelto por los mismos fueros 

anteriores a la pandemia. En Alema-

nia incluso se ha abierto el debate de 

volver al uso de la mascarilla por el te-

mor a la gripe y el alza de Covid. 

La consejera de Salud y Consumo de 

la Junta, Catalina García, constata los 

peores pronósticos para la circulación 

del principal virus respiratorio. Este 

año la gripe viene «más adelantada y 

más fuerte», señaló ayer. Por esta ra-

zón llamó a la población a vacunarse 

en las franjas de edad que está reco-

mendada. «Podremos pasar la gripe si 
estamos vacunados, pero vamos a evi-

tar la enfermedad grave, que es lo im-

portente, tanto con la vacuna del Covid 

como la de la gripe», declaró ante los 

periodistas en la Universidad de Jaén. 

García explicó que todavía no se pue-

de decir «que está flaqueando» las cam-

pañas de vacunación contra estos vi-

rus respiratorios, dado que no se cuen-

ta aún con los datos de un mes. Será a 

finales de octubre cuando se haga «una 

evaluación» de la campaña. 

«Si no vamos a buen ritmo, tendre-

mos que hacer acciones extraordina-

rias en el mes de noviembre en aque-

llos lugares donde la tasa de vacuna-

ción sea más baja», comentó. García 

hizo una apelación directa «a las ma-

dres y padres de los niños» de entre 

seis meses y 59 meses, que este año se 

han empezado a vacunar por prime-

ra vez. «La mayor incidencia de gripe 

está en esa edad», presentan «una in-

cidencia de hospitalización igual a la 

de los mayores» y «son vehículos de 

infección de virus respiratorios», re-

señó la responsable autonómica. 

Mayores de 80 años 
El director del Plan de Vacunación de 

Andalucía, David Moreno, abundó en 

este diagnóstico: «La gripe parece que 

se puede adelantar y es por ello por lo 

que hemos iniciado la campaña varias 

semanas antes y con mucha intensi-

dad para que a todo el mundo le dé 

tiempo a vacunarse antes de que lle-

gue el pico». En la comunidad están 

ya vacunadas contra la gripe y de la 

cuarta dosis del Covid-19 «práctica-
mente todas» las personas internas en 

centros residenciales de mayores y 

centros de discapacidad, mientras que 

los vacunados mayores de 80 años «su-

peran el 50%». 

 La campaña de vacunación frente 

a la gripe y de la segunda dosis de re-

cuerdo frente al Covid-19 comenzó el 

pasado 3 de octubre. Desde ayer la cuar-

ta dosis ha empezado a ponerse a ma-

yores de 60 años y reclusos, así como 

contra la gripe para Fuerzas y Cuerpos 

de Seguridad del Estado y otras profe-

siones. En una entrevista en Canal Sur 

Radio, el experto aseguró que «ya ha 

empezado con gripe y Covid en el nor-

te de Europa y seguramente en las pró-

ximas semanas empezarán a avisar-

nos del norte de España».

Una enfermera vacuna a un paciente contra la gripe y el Covid en Sevilla  // EP

La gripe estacional llega por 
adelantado y con más fuerza

∑ La consejera de Salud 
llama a la vacunación 
para evitar una 
enfermedad grave
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MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

«Hoy es uno de los días más importan-
tes de mi vida». Con estas palabras el 
expresidente de la Junta José Rodrí-
guez de la Borbolla sintetizó la tras-
cendencia íntima de la presentación 
ayer de su libro «Repaso de transicio-
nes. España, Andalucía y PSOE 1969-
1990», en el que evoca su trayectoria 
y reflexiona sobre la política y el paso 
de la dictadura franquista a la demo-
cracia. La cita reunió en el Paraninfo 
de la Universidad de Sevilla a nume-
rosos dirigentes históricos del PSOE, 
desde Alfonso Guerra -que presentó 
la obra junto al presidente emérito del 
Tribunal Constitucional, Miguel Ro-
dríguez-Piñero- a Manuel Chaves. Tam-
bién asistieron el actual secretario ge-
neral del PSOE andaluz, Juan Espadas, 
o el presidente de la Diputación de Se-
villa, Fernando Rodríguez Villalobos. 

El libro repasa el viaje del PSOE des-
de la clandestinidad hasta la hegemo-
nía electoral en España. Un proceso 
en el que «hubo que estudiar muchí-
simo» y «desprendernos de toda la 
ganga marxista» que predominaba en 
los libros políticos de entonces. «No 
queríamos una vía de salida a la de-
mocracia a la italiana o a la francesa, 
que eran modelos liderados por el Par-
tido Comunista», destacó Borbolla. 

«Diseñamos una estrategia y nos 
atrevimos a hacer cosas», resumió el 
autor, quien reivindicó la generación 
de la Transición, cuyos dirigentes eran 
elegidos por los órganos de los parti-
dos «y no en plebiscitos teatralizados», 
agregó en referencia a las primarias. 
Borbolla se mostró decepcionado con 
la clase política actual; tras citar a Clau-
dio Magris («La política no es una igle-
sia mística en la que todo se sostiene, 
sino un trabajo cotidiano») explicó que 
hoy «hay mucha iglesia mística y mu-
chos profetas excesivamente versáti-
les y poco consistentes en sus propues-
tas». El expresidente resumió su obra 
señalando que «este es el libro de un 
militante político. Eso es lo que he sido, 
lo que soy y lo que seguiré siendo». 

Había despertado expectación la in-
tervención de Alfonso Guerra, un di-
rigente que mantuvo un notable en-
frentamiento con Borbolla y que fue 
responsable directo de que no fuera 
candidato a la reelección en 1990. Gue-
rra se atribuyó el ‘fichaje’ de Borbolla 

para el PSOE -Pepote comenzó su ca-
rrera política en el Partido Socialista 
del Interior de Enrique Tierno Galván- 
y destacó el trabajo de ambos. «Me di 
cuenta de las condiciones intelectua-
les y políticas que podía demostrar y 
le fiché para hacer textos», explicó. 
Uno de ellos fue el editorial en el pe-
riódico ‘El Socialista’ que recibió el 
nombramiento de Adolfo Suárez en 
julio de 1976 como «una oportunidad 
para la democracia». «Todos los perió-
dicos de España decían que Suárez ve-
nía del búnker y que su nombramien-
to era un error», recordó. Razonó que 
el fin no justifica los medios, pero los 
medios tampoco justifican el fin. Apro-

vechó esta reflexión para mostrarse 
crítico con el entendimiento de su par-
tido -sin nombrarlo- con Bildu. Tras 
citar la inclusión de la formación ra-
dical en las instituciones, se pregun-
tó «¿No era eso lo que queríamos? No, 
porque le pedíamos más cosas: que 
condenase el terrorismo, que ayuda-
se a aclarar los casos sin resolver...» 

Por su parte, el segundo presenta-
dor, Miguel Rodríguez-Piñero Bravo-
Ferrer se congratuló de ver en la sala 
a «viejos amigos de tiempos felices» y 
evocó recuerdos de la etapa en la que 
en la Universidad de Sevilla era el cal-
do cultivo de la clase política que iba 
a protagonizar la Transición, aludien-
do a la «casi histórica» asamblea de 
Felipe González en los patios de la fa-
cultad de Derecho. Rodríguez Piñero 
calificó a Borbolla de «jurista frustra-
do por la política» y sostuvo que de no 
haberse dedicado a este ámbito hu-
biera sido uno de los grandes labora-
listas españoles. Tuvo un recuerdo es-
pecial para Manuel Jiménez Fernán-
dez, Alfonso Carlos Comín y Plácido 
Fernández Viagas -«no hemos sido jus-
tos con Plácido», lamentó-, que reali-
zaron una labor fundamental de tute-
laje, y resaltó el mérito del PSOE al ar-
ticular un partido que cohesionó la 
Andalucía occidental con la oriental 
y que renunció al nacionalismo: «El 
nacionalismo exalta la diferencia, y lo 
que se buscaba era lo contrario, igua-
larse a una España única y plural».

Borbolla evoca la generación 
que diseñó el PSOE y lamenta 
los «profetas versátiles» de hoy
∑ El expresidente 

presentó su libro de 
memorias con Alfonso 
Guerra y Miguel 
Rodríguez-Piñero

José Rodríguez de la Borbolla, durante la presentación de su libro ayer en el Paraninfo de la Universidad  // VANESSA GÓMEZ

Evolución 

El libro recoge el viaje del 
socialismo español desde la 
clandestinidad hasta la 
hegemonía electoral

La presentacuión del libro de 
Borbolla reunió a la vieja guardia 
del socialismo andaluz, incluido 
Manuel Chaves, en su primera 
aparición pública tras conocerse 
la resolución del Supremo sobre 
la sentencia de los ERE. Chaves 
saludó a numerosos asistentes al 
acto una vez que concluyeron las 
intervenciones, entre ellos al 
propio secretario general del 
PSOE andaluz, Juan Espadas, 

quien departió unos minutos con 
el expresidente en presencia de 
Antonio Ojeda, expresidente del 
Parlamento regional. Rodríguez 
de la Borbolla comenzó su 
intervención citando expresa-
mente a Manuel Chaves. Amigo 
desde la juventud, recordó los 
paseos de ambos con sus respec-
tivas novias por los soportales de 
Heliópolis, con las que «práctica-
mente ni nos cogíamos de las 

manos» al saberse vigilados por 
las familias de las chicas. Relató 
un episodio poco conocido en el 
que le salvó «literalmente» la 
vida: tras sufrir un accidente de 
tráfico en un viaje, Chaves retiró 
a su amigo inconsciente de la 
carretera segundos antes de que 
otro vehículo irrumpiera en el 
lugar del suceso arrollando a los 
presentes y provocando cinco 
muertes. Asimismo, recordó que 
gracias a una propuesta de 
Manuel Chaves fue representante 
de los PNN en la junta de Derecho 
de la Univesidad.

Primera aparición pública de Chaves 
tras la sentencia del Tribunal Supremo
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J. M. Marqués Perales SEVILLA

José Rodríguez de la Borbolla y
Alfonso Guerra. Juntos, y en la
presentación de las memorias
del primero, de quien fuese pre-
sidente de la Junta entre 1984 y
1990. Hace ya algunos años que
ambos socialistas recuperaron
la amistad que se perdió en una
de esas guerras internas del
PSOE de los años noventa, y
ayer, Guerra, ex vicepresidente
del Gobierno de España, fue uno
de los presentadores de las me-
morias de Borbolla: Repaso de
las transiciones: España, Andalu-
cía y PSOE. “Lo fiché yo”, dijo
Guerra de quien en 1973 era un
joven profesor de la Facultad de
Derecho de Sevilla. El otro pre-
sentador fue su mentor desde la
Universidad: Miguel Rodríguez-
Piñero, presidente emérito del
Tribunal Constitucional.

De la Facultad de Derecho de
la Hispalense salió en la década
de los años sesenta buena parte
de la generación que gobernaría
en España avanzada la Transi-
ción. El propio Borbolla, Felipe
González, Rafael Escuredo y
Manuel Chaves se licenciaron

allí, y ésa es una de las razones
por la que el libro, que son unas
memorias y un ensayo a la vez,
un tratado de ciencia política y
un manual de historia, haya sido
publicado por la editorial de la
Universidad de Sevilla. Escure-
do, que fue el presidente de la
Junta anterior a Borbolla, será
nombrado doctor honoris causa
este mes de noviembre.

Como explicó Alfonso Guerra,
una de las virtudes de Rodríguez
de la Borbolla ha sido la de guar-
dar y recopilar todo tipo de do-
cumentos, y esto le ha permitido
trazar esta historia de tres tran-
siciones, la de España, la de An-
dalucía y la de su propio partido.
La tesis que sostiene Borbolla es
que la historia también se plani-
fica, no todo es una combina-

ción de azar, necesidades y con-
dicionantes, y que él, junto a
otros socialistas, ayudaron a
idear el PSOE de la Transición
como un partido capacitado pa-
ra gobernar España.

Antes que al PSOE, Borbolla
había militado en otro partido
socialista, el PSP de Tierno Gal-
ván. Según Guerra, le vio buena
cabeza y pluma para escribir los
textos que harían al partido.
Hoy, el archivo de Borbolla se
encuentra depositado, y digita-
lizado, en el Centro de Estudios
Andaluces.

Borbolla fue, entonces, lo que
se llamaba un intelectual orgá-
nico, un dirigente, estudioso y
escritor, que ayudó a construir
el PSOE como un partido socia-
lista europeo. Socialismo es li-
bertad. Ése era el lema del con-
greso federal de 1976, que ve-
nía a resumir lo que llegaba con

el final del franquismo y lo que
diferenciaba a ese socialismo
de otros partidos de izquierdas.
Ese año, el periódico del parti-
do, El Socialista, se editaba des-
de Sevilla, y fue uno de los po-
cos, o el único, que entendió
que la designación de Adolfo
Suárez como presidente del Go-
bierno por parte del rey Juan
Carlos no era un retroceso, sino
“una oportunidad para la de-
mocracia”.

La razón del libro no es otra
que explicar cómo un partido se
preparó, desde la clandestini-
dad, para gobernar y cómo lo
terminó consiguiendo. Sobre
los procesos de los partidos, Al-
fonso Guerra aseguró que las
elecciones primarias “destrui-
rán a los partidos, en España y
en Europa”. Rodríguez-Piñero
había sostenido, con anteriori-
dad, la misma tesis, al defender
que la democracia requiere de
"partidos vivos", con direcciones
“vivas”, más allá de Ejecutivas
que sólo sirven para aplaudir al
líder elegido en las primarias.
Ejecutivas, según Rodríguez-Pi-
ñero, que parecen laudatios.

Al acto de presentación, que
se celebró en el paraninfo de la

Universidad, asistió otro ex pre-
sidente, Manuel Chaves, de
quien Borbolla aseguró que le
había salvado la vida. Tal como
relata en su libro, ambos sufrie-
ron un accidente de tráfico en
1975 en la provincia de Guada-
lajara. Chaves sacó a Borbolla
del coche siniestrado antes de
que otro automóvil terminase
llevándose por delante a quie-
nes intervenían en la carretera.
Hubo cinco muertos.

Con el paraninfo lleno, Borbo-
lla se definió como un “militan-
te político”, aunque cito a Clau-
dio Magris para aclarar que eso
no significa seguir a "una igle-
sias mística ni a sus profetas".
“En la política de hoy hay mu-
chos profetas excesivamente
versátiles”, zanjó.

Borbolla presenta sus
memorias con Guerra

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

José Rodríguez de la Borbolla sostiene un ejemplar de sus memorias.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El rector de la US, Miguel Ángel Castro, y Alfonso Guerra.

● “Las primarias destruirán a los partidos, en España y
en Europa”, proclama el ex vicepresidente del Gobierno

POLÍTICA

El título del volumen
es ‘Repaso de las
transiciones: España,
Andalucía y PSOE’

La razón del libro no
es otra que explicar
cómo un partido se
preparó para gobernar
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Intervención policial en un bloque de las Tres Mil Viviendas  // ABC

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Un hombre se encuentra en estado crí-

tico hospitalizado en el Virgen del Ro-

cío al cierre de esta edición después 

de haber recibido un disparo en la cara. 

Los hechos ocurría en la madrugada 

de ayer en las Tres Mil Viviendas pero 

la Policía Nacional se enteraba de lo 

ocurrido en el centro hospitalario. So-

bre las cinco de la mañana llegaba un 

aviso de los facultativos señalando  

que había entrado por urgencias una 
persona herida por arma de fuego. 

La víctima, de la que aún no han 

trascendido más datos, había sido al-

canzada por un proyectil que le entró 

por la mandíbula y salió por el cráneo. 

Los agentes que se personaron en el 

hospital pudieron recabar un primer 

testimonio, el de la mujer. Según esta 

persona, estaba en su casa sobre las 

3.40 de la mañana cuando escuchó una 

detonación y al asomarse por la ven-

tana vio a su marido tirado en el sue-

lo. Dos personas la ayudaron a trasla-

darlo al hospital. 

La agresión se produjo en la calle 

Viento del Pueblo en la barriada Mu-

rillo, en pleno corazón de las Tres Mil 

Viviendas. El Grupo de Homicidios se 

ha hecho cargo de la investigación. Se 

da la circunstancia que este inciden-

te se ha producido apenas tres días 

después de que el ministro del Inte-

rior, Fernando Grande-Marlaska, inau-

gurara la nueva comisaría del Polígo-

no Sur. Un equipamiento que está fue-

ra de las Tres Mil Viviendas en contra 

del criterio de los vecinos que deman-

daban que esta comisaría estuviera en 

la zona caliente del barrio para mejo-

rar la seguridad de la zona. 

El uso de armamento procedente del 

mercado negro se ha normalizado en 

las zonas más deprimidas del distrito, 

donde los clanes tienen el control del 

negocio de los narcopisos. En cada ope-

ración policial que se lleva a cabo para 

erradicar estos puntos de venta o de 

producción de marihuana, se requisan 

armas. El Comisionado para el Polígo-

no Sur pide un trabajo específico para 

desarmar a las bandas y así reducir el 

nivel de violencia en las calles. «Todo 

el mundo sabe quienes tienen armas. 

Se debe hacer un trabajo periódico para 

ir requisando todo ese armamento que 

está en manos de los clanes», señala 

Jaime Bretón, comisionado para el Po-

lígono Sur, quien lamenta que no se ha-

Un nuevo tiroteo alerta del uso  
de las armas en algunos barrios 

∑ La última víctima, un 
hombre que recibió un 
disparo en la cara en 
las Tres Mil Viviendas

gan operaciones regulares en esta ma-

teria que frenen al menos el tráfico de 

armas. «Estos clanes suelen lanzar ti-

ros al aire como manifestación de po-

der, para amedrentar. Pero a veces hay 

víctimas como ha ocurrido esta vez». 

Es decir, hacen una ostentación públi-

ca de unas armas que suelen carecer de 

documentación reglada. 

Los tiroteos no son un problema es-

pecífico de las Tres Mil Viviendas. Tan 

sólo tres días antes, el viernes pasado, 

dos familias se enfrentaban a tiros en 

el asentamiento chabolista de El Vacie. 

Algunas fuentes señalan que el motivo 

pudo ser una disputa por el control de 

los aparcamientos que hay junto al ce-

menterio y el tanatorio. Y es que esta 

zona de la ciudad es territorio gorrilla. 

Al igual que en las Tres Mil Viviendas, 

en El Vacie, sus vecinos conviven entre 

la marginalidad y las armas.  

La semana pasada también se re-

gistró otro tiroteo en Lebrija; si bien, 

este se produjo en el marco de una ope-
ración antidroga. Los traficantes se 

enfrentaron a la Policía cuando ésta 

trató de acceder a una guardería don-

de se almacenaba droga. La prolifera-

ción de cultivos de marihuana y de al-

macenes de hachís es otra circunstan-

cia que ha empujado la circulación de 

armas en esta provincia. 

El delegado del Gobierno, Pedro Fer-

nández, descartaba ayer «vinculación» 

alguna entre el herido de bala de las 

Tres Mil y el tiroteo de El Vacie. Admi-

tió que hay una «coincidencia» tempo-

ral entre ambos sucesos, pero recordó 

que en el caso del tiroteo de El Vacie fue 

fruto de un enfrentamiento entre fami-

lias y una joven de 24 años resultó he-

rida de bala en el antebrazo. En las Tres 

Mil Viviendas, detalló,  que alguien ha-

bría disparado «directamente» contra 

el herido, al que no le constarían ante-

cedentes penales. En este sentido, negó 

que exista un aumento de la delincuen-

cia y sí una coincidencia de hechos que 

resultan más llamativos porque se usan 

armas de fuego.  

Por su parte, el alcalde de Sevilla, 

Antonio Muñoz, ha insistido en reite-

rar la necesidad de construir las co-

misarías que faltan en la ciudad y que 

fueron prometidas hace más de una 

década como la de Nervión y los Ber-

mejales o el aumento de efectivos.

El comisionado del 
Polígono Sur pide 
operaciones para desarmar 
a los clanes y rebajar el 
nivel de violencia
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A. Estrella Yáñez

El brote de Viruela del Ovino-Ca-
prino, que afecta a la provincia
de Granada ha vuelto a poner de
manifiesto la crítica situación
que padece la ganadería extensi-
va, debido a la falta de agua por
la escasez de precipitaciones y
que en estas mismas páginas han
denunciado recientemente el
presidente de la Fundación Sa-
via, Francisco Casero, y el de Ovi-
por, Agustín González Sánchez,
entre otros portavoces de los
afectados.

Mientras la consejera de Agri-
cultura, Carmen Crespo, habilita
medidas y ayudas tanto en rela-
ción con esta enfermedad, que
no se transmite a los humanos,
como para paliar las dificultades
hídricas de los ganaderos, es aho-
ra la Unión de Pequeños Agricul-
tores (UPA) de Sevilla quien da la
voz de alarma pues las conside-

ran insuficientes y demasiado
tardías.

“No vemos la luz al final del tú-
nel”, dice la organización que ya
denunció en su momento pérdi-
das de casi 10 millones de euros
solo hasta el pasado mes de agos-
to, en el sector del caprino de le-
che. Ahora reclama medidas ur-
gentes y eficaces ante la grave
crisis generalizada en la ganade-
ría andaluza debido a que “los
precios en origen son ruinosos y
eso más el abusivo aumento de
los costes de producción es igual
al cierre de muchas explotacio-
nes, porque los ganaderos están
sacrificando a los animales al no
poder alimentarlos, lo que signi-
fica, igualmente, la ruina de las
familias”.

Como ejemplo de la mala situa-
ción, solo este año, el 15% de las
explotaciones de caprino, o lo
que es lo mismo, 63 de ellas, ha
dejado de entregar leche y otras
tantas familias han cesado la ac-
tividad.

Ante este problema, UPA Sevi-
lla solicita a la Consejería de

Agricultura “que adopte medidas
urgentes y eficaces, porque ve-
mos que las que se han aprobado
hasta la fecha llegan tarde y
mal”. “No es posible que la Admi-
nistración mire para otro lado
cuando nosotros estamos cerran-
do explotaciones y las que aún
permanecen abiertas suman pér-
didas a las ya existentes por el
desmesurado e injustificado au-
mento de los costes de produc-
ción. Por eso demandamos a la
Consejería que apruebe ayudas
directas a los ganaderos que, al
menos, sirvan para mantener la
actividad de los que todavía se
arriesgan a producir”, reclaman.

Una de las medidas aprobadas
por la Consejería, como es la
compra de cubas y depósitos de
agua para hacer frente a la se-
quía, “supone una inversión ele-
vada en un momento de ruina
económica, por lo que dudamos
que algún ganadero pueda aco-
gerse a ella. Otras, como las del
conflicto bélico en Ucrania, no
terminan de convocarse, ni tie-
nen bases reguladoras y no sabe-
mos por qué no incluye a la gana-
dería en general”, denuncian
desde UPA Sevilla.

“Nos preocupa que el sector ga-
nadero, tan importante para la
provincia de Sevilla y para Anda-

lucía en general, desaparezca. Se
producen muchos anuncios de
que la Consejería apoya a la ga-
nadería, pero estamos viendo
que solo se quedan en palabras,
porque las medidas que se aprue-
ban llegan tarde y otras ni siquie-
ra se ponen en marcha. Ante esta
crítica situación seguimos espe-
rando que desde la Junta se apo-
ye de verdad a la ganadería en
general y al caprino en particu-
lar, pero no tenemos respuesta”,
señala UPA Sevilla.

Por su lado, la consejera de
Agricultura, Pesca, Agua y Desa-
rrollo Rural anunció en la Comi-
sión de Agricultura del Parla-

mento Andaluz la puesta en mar-
cha de unas ayudas adicionales a
los ganaderos destinadas a la ali-
mentación del ganado inmovili-
zado como consecuencia del bro-
te de Viruela del Ovino-Caprino,
que afecta a la provincia de Gra-
nada. En concreto, dijo que la
Consejería de Agricultura cuen-
ta para ello con un presupuesto
de 500.000 euros.

La tramitación de la ayuda adi-
cional, anunciada por la conseje-
ra, se hará mediante una Orden
y, una vez justificado el gasto por
los ganaderos, se les hará el abo-
no del importe en concepto de
gastos por alimentación. Estas
ayudas se añaden a las de sacrifi-
cio que, subrayó Carmen Crespo,
“se están llevando a cabo sin nin-
gún problema” y ahora, con la
ayuda adicional, lo que se preten-
de es aliviar a los ganaderos que
no pueden pastorear, ni sacar a
las ovejas o cabras de sus explo-
taciones.

Asimismo, la titular de Agricul-
tura recordó todas las ayudas que
están en marcha para el sector,
como la Medida 21 del sector ga-
nadero, 70 millones de euros pa-
ra fomentar los sistemas sosteni-
bles de ganadería extensiva y las
técnicas tradicionales de pasto-
reo; la exención del pago de tasas
y ayudas concedidas por el sacri-
ficio de animales.

La consejera aprovechó su
comparecencia para “agradecer
al equipo de Sanidad Animal de
la Consejería su trabajo” junto al
Ministerio de Agricultura, Pesca
y Alimentación su actuación pa-
ra el control y vigilancia de los fo-
cos que han aparecido en Grana-
da.

En el mismo sentido, añadió
que la Consejería de Agricultura
“ha actuado con rapidez y dili-
gencia desde la confirmación del
primer foco el 19 de septiembre”,
adoptando de forma inmediata
las medidas de control contem-
pladas en el Reglamento Delega-
do (UE) 2020/687 en lo referen-
te a las normas relativas a la pre-

◗ CONSECUENCIAS DE LA FALTA DE PRECIPITACIONES

UPA denuncia pérdidas
de casi 10 millones de
euros en caprino de
leche hasta agosto

La consejera Crespo
asegura que hay
ayudas adicionales
y están en marcha

M. G.

Rebaño de ovejas en el momento del pastoreo.

● Las organizaciones agrarias advierten del cierre de explotaciones por la escasa

rentabilidad ● La enfermedad no afecta a los humanos y se aconseja evitar el pastoreo

Aparece la viruela ovina en plena
crisis ganadera por la sequía
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MANUEL LUNA SEVILLA 

L
a sucesión de procesiones ex-

traordinarias ha alterado el 
calendario de los cofrades y 

de la ciudad. No se recuerda 

un año en el que se hayan sucedido 

tantas salidas en un período tan cor-

to de tiempo. En 2004, 2008, 2010 o 

2016, hubo numerosas imágenes en 

las calles pero, en meses espaciados. 

Hay ciertos sectores de la urbe que se 

«han quejado ante la cantidad de pro-

cesiones seguidas, semana tras sema-

na», según numerosos comentarios 

que han aparecido en las redes socia-

les en el último mes y la Archidióce-

sis necesita un asesoramiento por par-

te del Consejo de Cofradías para po-

der espaciar estas salidas. Sin embargo, 

el máximo organismo cofradiero «no 

puede hacer nada porque correspon-

de a la delegación diocesana», tal y 

como apuntaron desde la institución.   

Fuentes de los servicios municipa-

les aseguraron a ABC de Sevilla que 

«siempre se hacen unos planes para es-

tas salidas y, si se acumulan en tan poco 

tiempo, podría haber problemas con 

otros eventos de la ciudad». Por otro 

lado, explicaron que, «ante las entra-

das tardías de las imágenes, los miem-

bros de estos dispositivos llegan a es-

tar algunas veces vendidos si llega a ha-

ber un problema grave». Hay que señalar 

que, desde el pasado 24 de septiembre 

con la Virgen de los Dolores del Cerro 

por su barrio hasta este sábado 22 de 

octubre con el Señor de la Resurrec-

ción, ha habido seis salidas por la ciu-

dad a las que hay que sumar las habi-
tuales de las hermandades de gloria y 

otros cultos externos. Sólo una sema-

na después de la procesión del Cerro, 

salió las Mercedes de Santa Genoveva 

un viernes y un sábado. Luego, hubo 

quince días sin estas salidas extraordi-

narias y, el 12 y el 15 de octubre, hubo 

dos: la de San Roque y el Museo, res-

pectivamente. Sólo una semana des-

pués, finalizó este ciclo con la cofradía 

de Santa Marina. Esta sucesión de pro-

cesiones ha complicado el día a día a 

muchas personas ajenas a las corpora-

ciones y en foros cofradieros se consi-

dera excesiva por su acumulación. Lo 

que es extraordinario para una herman-

dad pierde tal carácter en la ciudad 

cuando forma parte de una sucesión 

de eventos similares y además puede 

generar efecto dominó e incrementar 

las peticiones de salidas extraordina-

rias motivadas en efemérides variadas.  

Servicios municipales 

Todo ello, afecta a la organización de 

la ciudad, a los servicios municipales 

y a todo el operativo que se pone en 

marcha. Además, en algunos casos 

como el traslado de ida de Santa Ge-

noveva a la Catedral por los aniversa-

rios de la coronación litúrgica y la ele-

vación del rango canónica, la corpo-

ración tuvo que organizarse con el 

Cecop porque la misma noche de la 

procesión se celebraba la carrera noc-

turna, numerosos conciertos por la 

Bienal de Flamenco, el festival de Icó-

nica o el de las Naciones en el Prado. 

El propio alcalde de Sevilla llegó a ad-

vertir esos días que «no era bueno sa-

car el coche esa jornada».  

Los servicios municipales se coor-

dinan para un plan que no suele cum-

plirse normalmente porque es difícil 

que las hermandades cumplan los ho-

rarios estipulados.  

De las cinco salidas que se han pro-

ducido este otoño, sólo la Virgen de 

Gracia y Esperanza de San Roque cum-

plió con la hora de entrada. Las res-

tantes se retrasaron entre una y tres 

horas y media. Además, la situación 

se repite año tras año.

No se recuerda un año en el que se hayan producido 
hasta cinco salidas extraordinarias en poco más de 
un mes, provocando numerosos cambios en el 
calendario ordinario de las cofradías y la ciudad

Lo extraordinario 
no puede ser 
semanal

Las distintas imágenes que han 

salido en procesión extraordinaria 

este otoño  // FOTOS: J.M. SERRANO / R. DOBLADO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/10/2022

 España

 7 527 EUR (7,399 USD)

 271,15 cm² (43,5%)

 2307 EUR (2268 USD) 

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, se ha reunido con la alcalde-
sa de Alanís de la Sierra, Eva Ruiz,
para hacer un repaso a las inversio-
nes que se vienen desarrollando en
el municipio con la financiación de
los fondos extraordinarios del Plan
Contigo y el Plan Actúa, así como
para comunicarle la intención de
los alcaldes de la zona de solicitar
un encuentro con el Gobierno an-
daluz para abordar soluciones al
déficit hidráulico.

Las consignaciones que esta lo-
calidad recibe por estos dos pro-
gramas superan los 1,16 millones
de euros, que se reparten en más
de 842.300 euros dentro del Con-
tigo y casi 305.000 euros con car-
go al Plan Actúa. En concreto, para
obras de inversión y servicios loca-
les la dotación suma 745.496 eu-
ros; para empleo y apoyo empresa-
rial, 371.239 euros; para ayudas
tramitadas a través de los servicios
sociales del Consistorio con las que
paliar situaciones de emergencia y
exclusión social entre las familias
del municipio, 79.416 euros.

Completan estas transferencias
extraordinarias las cantidades des-
tinadas a eliminar los desequili-
brios tecnológicos mediante estos
dos planes, con 51.287 euros; otras
para la reactivación cultura y de-

portiva, con 31.739 euros; y algo
más de 28.000 euros para adquirir
vehículos de limpieza viaria.

La Diputación de Sevilla ha
puesto a disposición de Alanís de la
Sierra distintos recursos para pa-
liar el déficit hidráulico en el mu-
nicipio como la redacción de pro-
yectos necesarios para nuevas ca-
nalizaciones o las obras urgentes

en tres fases para ayudar a paliar la
actuar situación de sequía.

REUNIÓNCONLAJUNTA
En este sentido, Eva Ruiz ha infor-
mado al presidente provincial de
que “se ha enviado desde la Manco-
munidad de Municipios Sierra Mo-
rena de Sevilla la solicitud formal
para la celebración de una reunión

con los responsables de la Junta de
Andalucía, y abordar la posibles so-
luciones que permitan la conexión
de los municipios serranos a alguno
de los embalses de la zona”.

Ninguna de las localidades de la
Sierra Morena de Sevilla se en-
cuentra conectada a los embalses
de ese territorio, Melonares,
Huéznar, el Pintado o José Torán y

Retortillo, por lo que los diez alcal-
des y alcaldesas de la comarca se
han unido para buscar una solu-
ción, para la cual apuntan al go-
bierno regional, con el que han so-
licitado una reunión que haga po-
sible abordar acciones que termi-
nen con la falta de agua.

Estos alcaldes han difundido un
comunicado conjunto en el que re-
cogen que “la Ley de Aguas es muy
clara, pues la Junta de Andalucía
tiene la competencia para el impul-
so de estas infraestructuras hi-
dráulicas siempre que sean de in-
terés para la comunidad autónoma
de Andalucía. Por ello, pedimos y
reiteramos nuestra solicitud de
que el proyecto de Sierra Morena
de Sevilla sea de Interés Preferen-
te para la Junta”. Según indican en
su escrito, “durante los años 2020
y 2021, la Diputación ha realizado
y financiado la redacción del pro-
yecto a petición de estos Ayunta-
mientos, cuyo coste es de unos 45
millones, pudiendo fasear o no”.

La petición para nominar este
proyecto de Interés Preferente tu-
vo el voto a favor de los grupos po-
líticos PSOE, Ciudadanos, Pode-
mos y Vox y la abstención del PP en
el plenario de la Diputación, mien-
tras que en el Parlamento andaluz
obtuvo el voto afirmativo de PSOE,
Vox y Adelante, y en contra del PP.

Los PlanesContigo yActúa de la
Diputación dejan enAlanís 1,16millones

El presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, en la reunión con la alcadesa de Alanís, Eva Ruiz.

Inversiones.La alcaldesa ha informado al presidente Rodríguez Villalobos de que los 10 alcaldes

de Sierra Morena enviarán una solicitud de reunión a la Junta para abordar el déficit hidráulico
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M. R.

Comienza la demolición de la es-
tación intermedia del antiguo te-
lecabina de la Expo 92 que se en-
cuentra en Camino de los Descu-
brimientos de la Isla de la Cartu-
ja. La Gerencia de Urbanismo au-
torizó los trabajos “condiciona-
dos a que la parcela se deje en
condiciones, sin ningún tipo de
residuo”.

Del antiguo telecabina de la
Expo 92 queda sin uso la estación
Norte, que el Ayuntamiento ya ha
expresado públicamente su in-
tención de convertirla en un cen-
tro expositivo relacionado con la
muestra universal. El equipo de
Antonio Muñoz promueve, en
paralelo, un catálogo de protec-
ción de edificios, jardines y espa-
cios libres de la Cartuja, herencia
de la Exposición.

En el documento de aproba-
ción inicial del catálogo figuran
ocho edificios ya protegidos. En
concreto, los pabellones de
Francia, España, Finlandia y el
de la Navegación con la torre
Shindher; el Teatro Central, el

edificio Redesa, el edificio
World Trade Center y el monas-
terio de Santa María de las Cue-
vas. En 2009, la Consejería de
Cultura ya acordó inscribir en el
Catálogo General del Patrimo-
nio Histórico de Andalucía los
pabellones de Hungría, España,
Andalucía, de la Navegación, de
Finlandia y de Francia.

El nuevo catálogo municipal
incorpora los pabellones de
Chile, Italia, Andalucía (ya pro-
tegido por la Junta), Europa,
Canadá, Hungría (también ya
protegido), el de la ONCE y To-
rre Triana, así como ocho espa-
cios libres y algunos de sus ele-
mentos arquitectónicos, como
miradores, fuentes y esculturas.
Se trata, por un lado, de las ave-
nidas del Agua, de Europa, de
las Palmeras, Ombú y los Arces
y, por otro, de los jardines del
Guadalquivir, el Jardín Ameri-
cano y el de la Cartuja.

Comienza la demolición de una estación
del antiguo telecabina de la Expo 92
ElAyuntamientopretende

convertir laestaciónNorte

enuncentroexpositivo

de lamuestrauniversal

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una máquina trabaja en la demolición de la estación.
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Pimentel
dejará de ser
portavoz de
Cs a finales
de diciembre

M. R.

Álvaro Pimentel ha traslada-
do a la dirección de Ciudada-
nos que a finales de diciem-
bre dejará de ser portavoz
del grupo municipal para
que el 1 de enero otro compa-
ñero tome su relevo. En Twi-
tter apunta que seguirá “tra-
bajando por los sevillanos
como concejal”. “Gracias a
todos por vuestras muestras
de apoyo”, indica.

Hace un mes que Pimentel
anunció que no será el candi-
dato a la Alcaldía por Ciuda-
danos en las próximas elec-
ciones municipales, que se
celebrarán en mayo de 2023.
El concejal, que muchos ven
próximos al PP de José Luis
Sanz, redactó un comunica-
do que dice lo siguiente:
“Desde hace unos meses, he
estado meditando si concu-
rrir o no como candidato de
Ciudadanos a las próximas
elecciones municipales. En-
tendiendo que el partido tie-
ne que ir planificando con la
debida antelación los comi-
cios locales, he decidido, y
así lo he comunicado hoy a
su dirección, no liderar esa
candidatura”.

Aseguró que no se trata de
una decisión tomada por im-
pulso: “He tomado esta deci-
sión de manera meditada y
fundamentada en motivos es-
trictamente personales. Des-
de la portavocía del grupo
municipal, seguiré firme en
mi compromiso de trabajar
por los sevillanos y centrado
en mi ciudad hasta el final de
mi mandato”.
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Protección Civil comienza a probar el sistema de alertas que

llegarán al móvil
Decenas de miles de personas que se encontraban a las 12.10 en los barrios sevillanos de

Torreblanca y Sevilla Este han recibido en sus teléfonos móviles. Decenas de miles de

personas que se encontraban a las 12.10 en los barrios sevillanos de Torreblanca y Sevilla

Este han recibido en sus teléfonos móviles un mensaje del nuevo sistema de alertas 112

inverso, que en Andalucía se ha probado en esas dos zonas de la capital sevillana.

original

Decenas de miles de personas que se encontraban a las 12.10 en los barrios sevillanos de

Torreblanca y Sevilla Este han recibido en sus teléfonos móviles

Un móvil.
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Decenas de miles de personas que se encontraban a las 12.10 en los barrios sevillanos de

Torreblanca y Sevilla Este han recibido en sus teléfonos móviles un mensaje del nuevo

sistema de alertas 112 inverso, que en Andalucía se ha probado en esas dos zonas de la

capital sevillana.

Se trata del ES-Alert, más conocido como 112 inverso, destinado a avisar sobre situaciones de

emergencia extraordinaria o catástrofe directamente a través de los teléfonos móviles, según

han informado a EFE fuentes de Emergencias 112 Andalucía, que indican que el resultado de

la prueba, que se ha realizado con diez minutos de retraso conforme a lo previsto, ha sido

exitoso.

El mensaje lo ha recibido cualquier persona que estuviese físicamente en una de las dos

zonas, y se trata de un texto que ocupa buena parte de la pantalla del móvil, indicando en su

primera experiencia que se trata de una prueba, a la vez que se recibe un pitido intenso.

El texto concreto del aviso es: Esto es un mensaje de prueba del nuevo sistema español de

avisos de emergencias a través de redes de telefonía móvil "112 inverso" enviado por los

Servicios de Protección Civil de la Junta de Andalucía. Una vez leído el mensaje pulse

"Aceptar" para eliminarlo de la pantalla. No es necesario realizar ninguna otra acción.

Se ha elegido precisamente ese punto de Andalucía al estar allí situada la central del 112, de

modo que el más de un centenar de trabajadores que estaban en la sede en ese momento lo

han recibido.

Para enviarlo se cuenta con un sistema ciego, que no sabe dato alguno de la persona que

recibe la alerta, sino que se envía a tarjetas SIM directamente indicando la ubicación de las

mismas.

El sistema permite seleccionar el envío del mensaje tanto en español, como en inglés, lo que

será de especié importancia si se tienen que usar en zonas turísticas.
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Juan de Dios Villanueva es reelegido secretario político del PCA
con el 66% de los votos
La candidatura encabezada por Daniel González Rojas obtiene el 34% Juan de Dios
Villanueva ha sido reelegido secretario político del PCA Sevilla ciudad con el 66% de los
votos --la candidatura encabezada por Daniel González Rojas ha obtenido el 34%--, un
porcentaje de aprobación similar al que ha logrado el informe político presentado (65%).

PCE  •  original

El secretario provincial del PCA Miguel Ángel Bustamante clausurado el congreso del PCE.

La candidatura encabezada por Daniel González Rojas obtiene el 34%

Juan de Dios Villanueva ha sido reelegido secretario político del PCA Sevilla ciudad con el

66% de los votos --la candidatura encabezada por Daniel González Rojas ha obtenido el 34%-

-, un porcentaje de aprobación similar al que ha logrado el informe político presentado (65%).

En su intervención de clausura, el recién reelegido Juan de Dios Villanueva ha apostado por

una dirección que tenga como objetivo central la reconstrucción del Partido Comunista de

España y un partido y el trabajo en una ciudad como Sevilla, "que aún mantiene en su

memoria colectiva la conciencia de clase derivada de sus las luchas colectivas de Tabacalera,

Hytasa, FASA Renault, Astilleros --con el ejemplo de toda una vida de Ignacio Sánchez 'el

Indio'--, según destaca la formación en un comunicado.

"El partido debe organizarse en las dos universidades sevillanas y abrir sus sedes para pedir,

desde el orgullo comunista, el ingreso al PCE", añade la nota de prensa, en la que se

subraya, además, la reivindicación de Villanueva de los períodos de Gobierno municipal "con

presencia de concejales comunistas como una etapa de máximo orgullo para el partido y el de

más avances en la ciudad".

Por último, el secretario político local ha afirmado que el PCA se va a volcar para que el

candidato de IU, Ismael Sánchez, sea el próximo alcalde de Sevilla.
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E
n las dos últimas semanas, el 
Gobierno no ha parado de en-
tonar el ‘mea culpa’ en lo que 
se refiere al Perte del Vehícu-

lo Eléctrico y Conectado (VEC), la he-
rramienta que articularía 2.975 millo-
nes de euros de los fondos europeos 
Next Generation para convertir a Es-
paña en el centro de la industria del 
coche eléctrico de Europa.  

Al menos, esa era la teoría. «El Per-
te nos ha servido como aprendizaje», 
afirmaba la ministra de Transportes, 
Raquel Sánchez, en la entrega de los 
premios Impulso, organizados por la 
asociación nacional de fabricantes, 
hace una semana. Dos días después, 
el Grupo Volkswagen, que encabeza el 
proyecto más ambicioso dentro del 
Perte, amenazó con hacerlo algo me-
nos y quitar de la mesa su intención 
de construir una gigafactoría de bate-
rías en Sagunto (Valencia), una inver-
sión valorada en 3.000 millones que 
crearía 3.000 empleos directos.  

¿El motivo? De su plan industrial 
Future Fast Forward (F3), que inclu-
ye a Seat, que además dotaría a las fá-
bricas de Navarra y Barcelona de mo-
delos pequeños cero emisiones des-
de mediados de década, planteado en 
10.000 millones de inversión para los 
alemanes, solo recibirían 167,3 millo-
nes de los fondos de la resolución pro-
visional, publicada en agosto.  

«Somos conscientes de que los re-
cursos de la primera convocatoria del 
Perte son insuficientes», afirmó la mi-
nistra de Industria, Reyes Maroto, en 
su visita a la fábrica de Ford en Almu-
safes (Valencia), a escasos 60 km de 
dónde se ubicaría la planta del Grupo 
Volkswagen. Según informa David Ma-
roto desde Valencia, la titular de la car-
tera confirmó que los fondos destina-
dos al Grupo Volkswagen «superarían 
con creces» lo asignado originalmen-
te, una medida diseñada para apaci-
guar los ánimos en Wolfsburgo, el cuar-
tel general del consorcio. 

Así, el pasado viernes Maroto con-
firmó que el importe final de la prime-

ra convocatoria del Perte ascendería 
a 877,2 millones de euros, tan solo un 
29,5% del total, cuyo reparto definiti-
vo se publicó esta mañana. 

 Parte de esta baja asignación se 
debe a los exigentes requisitos de la 
primera convocatoria, algo que el Go-
bierno espera hacer más flexible en el 
primer trimestre de 2023 para permi-
tir que se puedan incorporar empre-

sas importantes que quedaron fuera 
de la convocatoria, como Renault Va-
lladolid y Ford Almusafes, que recibie-
ron respectivas visitas del presidente 
del Gobierno y de la ministra de Indus-
tria el pasado lunes. 

Ford, que había sido la tercera más 
beneficiada de la resolución provisio-
nal, con 106 millones, se salió de la con-
vocatoria al verse incapaz de cumplir 
con los plazos estipulados. La fecha lí-
mite fijada en el Perte es el 30 de junio 
de 2025 y el óvalo azul, a pesar de ha-
ber recibido la adjudicación de una 
plataforma para coches cero emisio-

nes el pasado junio, los modelos no 
han sido asignados aún y no comen-
zarían su ensamblaje hasta 2026. 

En el caso de Renault, responsable 
de en torno a un 10% del volumen pro-
ductivo nacional, se quedaron fuera 
por apostar por la propulsión híbrida 
y no la cero emisiones, como exigió el 
Gobierno. En su visita al centro de I+D 
en Valladolid, Pedro Sánchez escuchó 
a los máximos cargos del área indus-
trial del fabricante, José Vicente de los 
Mozos y Gilles Le Borgne, que le exi-
gieron que se incluyeran las tecnolo-
gías híbridas en la segunda línea del 
Perte, que servirá para asignar el 70% 
de los fondos aún por repartir.  

De los Mozos, que siempre ha abo-
gado por una «transición ordenada al 
vehículo eléctrico» –una que incluya 
al híbrido como paso intermedio–, ha 
señalado a este medio que «no iban a 
cambiar su apuesta por el híbrido solo 
para poder acceder al Perte». 

El discurso del Gobierno ha cam-
biado. Cuando originalmente solo se 
hablaba de cero emisiones, ahora es 
frecuente oír «electrificado» en la boca 
de Sánchez. Según informa Isabel Ji-
meno desde Valladolid, el presidente 
del Ejecutivo declaró que «iban a ha-
cer todo lo que esté en sus manos para 
que los fabricantes que pretendan in-
vertir en España encuentren el respal-
do que necesitan para que sus proyec-
tos sean exitosos». Sánchez también 
hizo referencia a la segunda línea de 

El Gobierno admite las carencias 
del Perte y cede ante las empresas

La ministra Reyes Maroto, en la planta de Ford Almusafes  // ROBER SOLSONA

167,3 
millones fueron los adjudicados 
originalmente al Grupo Volks-
wagen para su plan F3, que 
planteaba una inversión de 
10.000 millones  

2025 
año límite para llevar a cabo los 
proyectos presentados, un plazo 
demasiado corto para que Ford 
pudiera enmarcarse en la 
primera convocatoria

CIFRAS EXCLUYENTES

∑ De los 2.975 millones contemplados en 
el Perte del Vehículo Eléctrico, solo se 
han asignado 877,2 millones (29,5%) 

∑ Se lanzará una segunda línea en el 
primer trimestre de 2023 para repartir 
el monto restante de la primera  

VEHÍCULO ELÉCTRICO
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OBJETIVO: INCLUIR A  
LOS MOTORES HÍBRIDOS 

El presidente del Gobierno, Pedro  

Sánchez, en el asiento de conductor 

de un Renault Austral en el centro 

de I+D de Valladolid. A su derecha, 

José Vicente de los Mozos y fuera, 

Gilles Le Borgne // EFE

2023, en la que se espera que se sumen 
las comunidades autónomas. 

De vuelta a Valencia 

De forma paralela, Reyes Maroto afir-
maba lo mismo en la fábrica de Ford. 
En sus palabras, el Ejecutivo está «tra-
bajando con la Unión Europea para 
acomodar los plazos que Ford requie-
re, porque hay fabricantes que nece-
sitan periodos de maduración más lar-
gos que los que establecen los fondos». 
Otro ejemplo de ello es un proyecto 
que le presentó Stellantis Vigo el pa-
sado viernes y que depende de la ad-
judicación de capital para competir 
contra otros países que se están bara-
jando como candidatos. 

«El Gobierno tiene una prioridad», 
sentenció Maroto, «la industria del au-
tomóvil está en el centro de la políti-
ca industrial y todas las inversiones 
que las fábricas tienen que hacer re-
quieren de nuestro compromiso». 

Ayer, tanto Maroto como los presi-
dentes de la Generalitat Valenciana, 
Ximo Puig, y del mayor sindicato de 
Ford, UGT, Pepe Álvarez, se mostra-
ban confiados por la gigafactoría de 
Volkswagen. «Estoy absolutamente 
convencido de que el proyecto saldrá 
adelante», afirmó el primero. El segun-
do, que tiene contacto con la Junta de 
Supervisión del consorcio alemán, afir-
ma que «no hay ningún debate en 
Volkswagen sobre que los planes de 
España no salgan adelante».D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/10/2022

 España

 12 217 EUR (12,010 USD)

 200,52 cm² (32,2%)

 3803 EUR (3739 USD) 

El fiasco del programa del coche eléctrico  
es la prueba de que el Plan de Recuperación  
y Resiliencia se diseñó para un mundo que  
con la invasión de Ucrania ha dejado de existir 

E
L Gobierno ha reaccionado al fiasco del Perte del coche 
eléctrico anunciando una segunda convocatoria de ayu-
das en el primer trimestre de 2023, y recordando a las 
empresas del sector que hay otros fondos estatales que 

también favorecen el desarrollo de estos vehículos. El fiasco ha 
sido importante porque se asignaron 2.975 millones de los fon-
dos europeos al proyecto y a la hora de la verdad el 70 por cien-
to de los mismos han quedado sin adjudicar. El principal esco-
llo para que solo se concedieran 877 millones del total previsto 
es que la mayoría de los proyectos no cumplieron con los estric-
tos raseros establecidos por el Gobierno. Algunas firmas no pu-
dieron competir por los fondos porque en su estrategia comer-
cial todavía prima el coche híbrido y las ayudas solo son para de-
sarrollar coches eléctricos. Otras no aceptaron las ayudas porque 
sus plazos no cuadran con las exigentes fechas del Perte espa-
ñol, que obliga a tener líneas de producción de coches eléctricos 
en marcha tan pronto como en 2025. Otros renunciaron por la 
complejidad de unos requisitos que se entrometen en la autono-
mía empresarial hasta el extremo de que exigen aliarse con pymes, 
respetar la economía circular, etcétera. Y por último, grupos como 
Volkswagen consideraron que se les asignaron pocas ayudas 
para el grado de compromiso que muestran con el mercado es-
pañol y el tamaño de las inversiones que piensan desarrollar. 

Pedro Sánchez ha dicho que «el Gobierno hará todo lo que 
esté en su mano para que los fabricantes que quieran invertir en 
España encuentren el respaldo para que sus proyectos sean exi-
tosos», y que «no hay otro país donde la apuesta por la electrifi-

cación del sector sea más rentable». Es cierto que el coche eléc-
trico es una apuesta estratégica para un país como España, que 
ha conseguido sobrevivir como un fabricante destacado a la olea-
da de deslocalizaciones de esta industria registrada durante los 
últimos 30 años. Pero también es cierto que el Gobierno ha plan-
teado su proyecto pensando en la transición energética ideada 
por la agenda 2030, cuando hay nuevos problemas que se están 
presentando con urgencia en 2022. No solo ocurre que los pro-
yectos empresariales no califican para las nuevas exigencias me-
dioambientales, sino que además la banca y los fondos de inver-
sión tampoco están acudiendo a apoyar los planes industriales 
porque se avizora una probable recesión en el corto plazo y, lo 
que es peor, una lenta recuperación en los próximos años. 

La cuestión de fondo es que el Plan de Recuperación y Resi-
liencia establecido por la Unión Europea en 2020 para salir de la 
pandemia se diseñó bajo unas premisas que han resultado pro-
fundamente alteradas por la invasión rusa de Ucrania. El mun-
do en el que se concibió ese plan ya no existe, y todo queda des-
fasado. Incluso el futuro europeo para el que se pensó ese plan 
ya no es el mismo, como tampoco el ritmo de la transición ener-
gética puede ser el mismo. ¿Es realista, por ejemplo, seguir pen-
sando en prohibir la venta de coches de combustión en 2035?, 
¿podrán las ciudades españolas seguir desarrollando zonas de 
bajas emisiones al ritmo que está siguiendo, por ejemplo, Ma-
drid? Los objetivos económicos no están ajustados a la realidad 
por más que la imposición sistemática de una determinada ideo-
logía medioambiental exija sacrificios. De hecho, ya existían di-
versos síntomas, como la alteración de las cadenas de suminis-
tro, que indicaban que todo este proceso se había establecido con 
demasiadas rigideces. El calendario de la transición energética 
ha volado por los aires y sería prudente que el Gobierno y la UE 
comenzaran a revisar los objetivos en los que han basado deci-
siones que están caducando demasiado rápido.

TRANSICIÓN CONTRA LAS CUERDAS
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ACCIONA 170,700 2,71 4,50 3,91 172,800 167,900 78.442 9.364

ACCIONA ENER 37,180 2,42 0,88 15,04 37,780 36,400 176.052 12.242

ACERINOX 8,508 0,35 0,03 -20,99 8,590 8,360 933.007 2.210

ACS 24,270 2,32 0,55 12,44 24,410 23,930 724.074 7.006

AENA 108,350 2,60 2,75 -21,94 108,700 106,300 99.383 16.252

AMADEUS IT GROUP 50,360 1,02 0,51 -15,56 51,000 49,790 449.867 22.687

ARCELORMITTAL 23,230 -0,32 -0,08 -18,13 23,575 22,920 430.586 20.392

BANCO SABADELL 0,799 1,14 0,01 40,25 0,811 0,779 36.691.320 4.494

BANKINTER 6,212 0,78 0,05 42,63 6,290 6,150 2.650.355 5.584

BBVA 5,189 3,79 0,19 6,02 5,207 5,027 18.751.990 33.140

CAIXABANK 3,514 0,40 0,01 52,67 3,578 3,505 11.202.422 28.325

CELLNEX TELECOM 29,220 1,46 0,42 -42,89 29,690 29,020 663.709 19.850

COLONIAL 4,956 2,10 0,10 -37,42 4,996 4,842 1.025.429 2.674

ENAGAS 15,185 -0,16 -0,02 -21,85 15,370 15,075 982.939 3.978

ENDESA 15,315 2,92 0,43 -20,35 15,400 14,970 987.587 16.215

FERROVIAL 23,140 1,40 0,32 -15,05 23,270 22,850 600.972 17.067

FLUIDRA 12,660 2,93 0,36 -63,22 12,790 12,360 1.105.162 2.477

GRIFOLS 8,116 -0,20 -0,02 -51,91 8,166 7,882 2.061.548 3.458

IAG 1,291 -0,46 -0,01 -24,24 1,339 1,288 13.317.866 6.418

IBERDROLA 9,682 1,62 0,15 -2,84 9,790 9,564 10.029.811 61.598

INDITEX 22,900 2,74 0,61 -17,85 23,080 22,330 2.415.709 71.371

INDRA 8,775 -0,40 -0,04 -6,33 8,900 8,645 365.766 1.550

MAPFRE 1,660 2,09 0,03 -3,61 1,669 1,627 2.879.470 5.112

MELIÁ HOTELS 4,420 0,36 0,02 -26,36 4,514 4,400 850.131 974

MERLIN PROP. 8,045 1,96 0,16 -7,17 8,085 7,895 756.896 3.779

NATURGY 24,330 2,61 0,62 -12,33 24,490 23,610 370.021 23.591

PHARMAMAR 55,900 4,10 2,20 -1,04 55,960 53,620 62.958 1.026

REDEIA 15,385 1,25 0,19 -14,68 15,560 15,220 697.384 8.325

REPSOL 13,300 0,61 0,08 34,17 13,415 12,970 3.956.501 19.317

ROVI 45,420 4,08 1,78 -37,45 45,460 43,960 113.899 2.453

SACYR 2,342 2,18 0,05 7,37 2,344 2,284 2.029.037 1.530

SANTANDER 2,724 2,48 0,07 -5,64 2,748 2,669 40.806.512 46.528

SIEMENS GAMESA 17,895 0,28 0,05 -15,07 17,915 17,850 684.210 12.189

SOLARIA 15,000 3,63 0,52 -12,38 15,120 14,720 546.144 1.874

TELEFÓNICA 3,277 0,86 0,03 -12,18 3,315 3,251 10.252.451 18.482

A
Madrid
Íbex 35
1,79%
7.680,5

A
Nueva York
Dow Jones 30
1,34%
31.499,62

A
Tokio

Nikkei 225
0,31%
26.974,9

A
Euro Stoxx
50 PP valores
1,47%
3.527,79

J
ORNADA de ascensos
en los principales ín-
dices mundiales con
los inversores a la es-

pera este jueves, de las deci-
siones que se adopten en la
reunión del BCE y en la publi-
cación de la primera estima-
ción del PIB del tercer trimes-
tre de EEUU.

En Europa, el indicador
adelantado del PMI compues-
to de la Eurozona de octubre
cayó por encima de lo espera-
do hasta 47,1 puntos (vs. 48,1
puntos en septiembre). Así, se
mantiene en la zona de con-
tracción por debajo de 50 y
marca el ritmo de declive más
rápido desde abril de 2013
(exceptuando la pandemia).

Continúa la temporada de

resultados del tercer trimestre,
destacando empresas como Phi-
lips que advirtió sobre la persis-
tencia de problemas en la cadena
de suministro, y otras como Shell
sobre una menor actividad en el
tercer trimestre.

En una coyuntura de menores
perspectivas de crecimiento glo-
bal, el consenso de estimaciones
forward a 12 meses de BPA (be-
neficios por acción) en 2023 dis-
minuyó en los principales índi-
ces. Así, para el S&P 500 cayeron
a un -0,7% YTD, recortando por
segunda semana consecutiva y
hasta mínimos de dos meses.

En Europa, el Eurostoxx 50 ga-
nó un 1,47%, y mantuvo su ten-
dencia alcista desde el 12 de oc-
tubre. En España, el IBEX 35 ce-
rró por encima de 7.681 puntos
tras subir un 1,79%. Entre sus
componentes, las mayores reva-
lorizaciones se situaron en Phar-
maMar (4,10%), Rovi (4,08%) y
BBVA (3,79%). En contraste, las
mayores caídas se registraron en
IAG (-0,46%), Indra (-0,40%) y
Arcelor (-0,32%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

ALZAS A LA ESPERA DEL BCE

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado
de Singular Bank
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MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/10/2022

 España

 25 529 EUR (25,097 USD)

 545,41 cm² (87,5%)

 8336 EUR (8195 USD) 

GREGORIA CARO 

MADRID 

La ministra de Derechos Sociales y se-
cretaria general de Podemos, Ione Be-
larra, ya se encuentra de baja para cui-
dar de su segundo hijo, que nació el 
pasado viernes. Belarra fue reducien-
do su agenda oficial para organizar la 
llegada del bebé y la semana pasada 
ya no se la vio en el Congreso ni en ac-
tos. Es Irene Montero, ministra de 
Igualdad y número dos de Podemos, 
quien cubre su silla en las reuniones 
que está convocando la vicepresiden-
ta segunda, Yolanda Díaz, para abor-
dar la renovación del Consejo General 
del Poder Judicial (CGPJ) con los líde-
res de Unidas Podemos.  

En el partido asumen «con norma-
lidad» la ausencia de Belarra de cara 
a las próximas semanas, que coinci-
den además con un momento deter-
minante para el futuro de Podemos. 
«Todo estará convenientemente cu-
bierto y ella estará informada», expli-
can a ABC fuentes de su ministerio. A 
pesar de la tensión que existe entre 
Díaz y Podemos por el futuro peso del 
partido en su proyecto político –la vi-
cepresidenta quiere que sea el menor 
posible–, Belarra y ella abordaban las 
cuestiones gubernamentales con re-
lativa normalidad.  

No obstante, la baja de la ministra 
fuerza ahora a que Montero y Díaz ten-

gan que explorar su frágil relación para 
coordinar el espacio en cuestiones 
como la del Poder Judicial. Al menos 
en lo que a este tipo de reuniones pre-
senciales se refiere, porque Belarra se-
guirá supervisando la acción del par-
tido y del Gobierno y en contacto con 
Díaz siempre que sea necesario. Eso 
sí, serán sus segundos en Podemos y 
en Derechos Sociales quienes asuman 
la carga de sus trabajos en el día a día.  

Relación deteriorada 
Irene Montero, ministra de Igualdad 
y secretaria de Acción de Gobierno de 
Podemos, y Nacho Álvarez, secretario 
de Estado de Derechos Sociales y se-
cretario de Economía del partido. Los 
dos hacen terna con Lilith Verstryn-
ge, secretaria de Estado para la Agen-
da 2030, que es también secretaria de 
Organización de la formación y está 
muy centrada en el proceso de prima-
rias para el año electoral. Como ocu-
rrió durante la ausencia de Pablo Igle-
sias, ex secretario general de Podemos, 
en su baja de paternidad, Montero asu-
mirá el liderazgo orgánico y del Con-
sejo de Coordinación, la dirección eje-
cutiva de Podemos, como número 
dos. Por su parte, Álvarez, que es el 
número dos de Belarra en el depar-
tamento de Derechos Sociales, será 
el que se encargue de las negocia-
ciones pendientes de la ministra 
en el Gobierno. 

Estos relevos naturales prio-
rizan lo práctico. La interlocu-
ción de Álvarez y  Díaz limita 
los contactos de ésta con Mon-
tero. La vicepresidenta y el se-
cretario de Estado tienen afi-
nidad y una buena relación 
de confianza. Un canal menos 
viciado que el de ellas. Fuen-
tes de Unidas Podemos admi-
ten a este diario que la rela-
ción entre Díaz y Montero 
está muy deteriorada y que 
el entendimiento es más 
complicado.  

De hecho, llevaban me-
ses sin hablar hasta que 
hace dos semanas la vice-
presidenta empezó a citar 
a los líderes de Unidas Po-
demos para coordinar la 

negociación de la renovación del CGPJ 
y trasladar la información que el PSOE 
le transmite de sus conversaciones con 
el Partido Popular.  

Futuro del partido y Sumar 
Las fuertes presiones de Iglesias por 
el futuro de Podemos en el proyecto 
político de Díaz enfriaron la relación 
entre ellos y la situación repercutió en 
el partido y en Montero, claro, que es 
la pareja del exvicepresidente. ABC in-
formó en su momento de que el acto 
de Valencia de hace casi un año –ger-
men de lo que hoy es Sumar– fue un 
antes y un después en la relación de la 
vicepresidenta segunda y el partido 
morado. En la dirección de Podemos 
sentó fatal que sus líderes, Ione Bela-
rra e Irene Montero, no estuvieran in-
vitadas a aquel evento, a pesar de que 
era un encuentro que reunía a muje-
res políticas de la izquierda. 

Aquel acto lo organizó Mónica Ol-
tra, líder de Compromís. Pero Iglesias 
le trasladó entonces su malestar a Díaz, 
enturbiando así todas las relaciones. 
Llegando incluso a un punto de no re-
torno después de esta y otras dispu-
tas políticas de las que el exvicepresi-
dente la responsabilizó. 

Las claves de la recta final 
Podemos afrontará sin la presencia 
de Belarra la Universidad de Otoño, 

un evento de encuentro con la mili-
tancia, donde se busca rearmarse 
ideológicamente y que se celebrará 
la primera semana de noviembre. 
Aunque la idea es que se ausente solo 
unas semanas, tendrá que seguir por 
remoto las últimas conversaciones 
sobre los Presupuestos Generales de 
2023.  

Y también los avances sobre el 
CGPJ y la Ley de Familias y la amplia-
ción de los permisos de maternidad 
y paternidad, porque el compromiso 
del PSOE es que llegue al Consejo de 
Ministros en octubre.  

O qué pasa con la ley de Vivienda, 
que todo apunta que quedará blo-
queada en el Congreso. Los próxi-
mos meses son sumamente impor-
tantes para Podemos, que se encuen-
tra en pleno proceso de primarias 
para las elecciones autonómicas, 
municipales.  

El peso que logre mantener el par-
tido durante este año que viene mul-
tielectoral será completamente fun-
damental para poder negociar des-
de una mayor posición de fuerza su 
protagonismo dentro de Sumar, don-
de la vicepresidenta segunda ya ha 
dejado más que claro que quiere que 
todo el protagonismo sea de los par-
tidos y mucho menos de nada que 
tenga algo que ver con Unidas Pode-
mos. 

La baja de Belarra 
obliga a Montero  
y Díaz a entenderse 
tras meses sin hablar
∑ Nacho Álvarez limita el 

contacto entre ellas al 
asumir la interlocución 
del Gobierno con la 
vicepresidenta segunda

Irene Montero 
Es Irene Montero quien está 
asistiendo como líder de facto de 
Podemos a las reuniones de Unidas 
Podemos que convoca la vicepresi-
denta Yolanda Díaz para la renova-
ción del CGPJ. La ministra de 
Igualdad asumirá el liderazgo 
orgánico de Podemos y liderará el 

Consejo de Coordinación, la 
dirección ejecutiva del partido, 

en calidad de número dos.  

Nacho Álvarez 

Nacho Álvarez es el 
secretario de Estado de 

Derechos Sociales, lo que 
significa ser el número dos 

de Belarra en el departamen-
to. Será el que se encargue de 
las negociaciones pendientes 

de la ministra en el Gobierno. 
También es el secretario 

económico de Podemos. Tiene 
una buena relación de confianza 
con Díaz y suelen trabajar bien 
juntos.  

Lilith Verstrynge 

Aunque juegue un papel más 
discreto, Belarra confía y delega 
parte de sus funciones en Verstryn-
ge. La nombró secretaria de 
Organización del partido y hace 
unos meses la puso al frente de la 
Secretaría de Estado para la 
Agenda 2030 en el Ministerio de 
Derechos Sociales. 

LA TERNA EN MONCLOA

La ministra 
Ione Belarra 
 // JAIME GARCÍA
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Agencias MADRID

El Gobierno alejó ayer la reforma
del delito de sedición porque,
aunque es un compromiso de le-
gislatura y se está estudiando la
fórmula para introducir cambios
en su tipificación, no cuenta con
la mayoría parlamentaria para
aprobarla, mientras que desde el
PP acusaron al presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, de estar
“troceando” la “integridad” y la
unidad de España.

Fue Sánchez quien el pasado
viernes negó en Bruselas que di-
cha modificación tuviera algo que

ver con el apoyo de ERC a los Pre-
supuestos Generales del Estado
(PGE) y quien dejó claro ya enton-
ces que su compromiso para refor-
mar este delito y hacerlo homolo-
gable a las principales democra-
cias europeas seguía en vigor y que
se hará cuando cuenten con la ma-
yoría parlamentaria para hacerlo.

El País publicó ayer que el Eje-
cutivo se abre a reducir a la mitad
la pena por sedición y que ERC,
que durante mucho tiempo pidió
directamente la amnistía, insiste
ahora en que quiere acometer la
reforma. Ni el Gobierno ni el
PSOE aclararon si la modifica-

ción iría en ese sentido. Fuentes
de la Moncloa remitieron a la po-
sición conocida y a las palabras
de Sánchez en Bruselas y el
PSOE, a través de su portavoz, Pi-
lar Alegría, insistió en que no se
cuenta con los apoyos necesarios
–mayoría absoluta– para llevar a
cabo el cambio en la sedición.

ERC aseguró, por su parte, que
no entrarán en “subastas” sobre
la reforma, pero sí dejó claro que
serán “exigentes” con el Gobier-
no para que se equipare a están-
dares de países como Alemania,
Suiza o Francia.

La secretaria general adjunta y
portavoz de ERC, Marta Vilalta,
ha evitado concretar cuál es la
propuesta de Esquerra para la re-
forma y aunque admitió “conver-
saciones” con La Moncloa, abun-
dó en desligarlo de las negocia-
ciones sobre PGE.

Los republicanos consideran
que esa reforma del Código Pe-
nal y del delito de sedición se
enmarca en la mesa de diálogo
entre ambos Ejecutivos, si bien
un posible acuerdo al respecto
sería clave para generar la con-
fianza necesaria para avanzar
también en un posible apoyo a
los Presupuestos.

Por su parte, el ministro del
Interior, Fernando Grande-Mar-
laska, reconoció que “se está es-
tudiando” la fórmula para intro-
ducir cambios en la tipificación
del delito, aunque remarcó que
están condicionados por el aná-
lisis del entorno jurídico del res-
to de países europeos y por el ne-
cesario “consenso interno” en
España.

Frente a todo ello, la presiden-
ta de Madrid, Isabel Díaz Ayuso,
acusó a Sánchez de estar “tro-
ceando” la “integridad” y la uni-
dad de España. A su juicio, el jefe
del Ejecutivo está “hipotecando
España para su perpetuidad”
dándole “a los enemigos confe-
sos de España los intereses del
país” a cambio de “seguir en los
escaños” y negociar sin transpa-
rencia en “beneficio propio”.

●Moncloa insiste en que falta unamayoría

parlamentaria para ejecutarla mientras

el PP acusa a Sánchez de “trocear” España

El Gobierno aleja la
reforma de la sedición

LA “CONMOCIÓN” DE SÁNCHEZ. El presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, se declaró “conmovido” tras visitar ayer “una de las
mayores fosas comunes de España”, como es la ubicada en el actual

cementerio del Carmen de Valladolid, donde la Asociación para la Re-
cuperación de la Memoria Histórica trabaja desde hace años en recu-
perar los más de 575 cuerpos allí documentados.

MONCLOA
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Podemos
exige para un
acuerdo sobre
el CGPJ que
esté Rosell

Agencias MADRID

Podemos exigió ayer como
“cuestión previa” para que ha-
ya un acuerdo en la renovación
del Consejo General del Poder
Judicial (CGPJ) que el PP no
pueda imponer condiciones
sobre las candidaturas progre-
sistas y, en especial, que no ve-
te a la magistrada y delegada
del Gobierno contra la violen-
cia de género, Victoria Rosell.

Tanto María Teresa Pérez
como Javier Sánchez Serna,
dos de los cuatro coportavo-
ces de Podemos, subrayaron
en la sede del partido que el
PP no puede tener ese privile-
gio de condicionar a quienes
otros elijan, de igual modo
que los candidatos que desig-
ne el PP tampoco serán cues-

tionados. Además, asegura-
ron que esa opinión la com-
parte Podemos con los demás
representantes del espacio de
izquierdas, tanto con IU como
con la vicepresidenta segunda
del Gobierno, Yolanda Díaz.

“Todo el espacio está con
(Victoria) Rosell y vamos a de-
fenderla hasta las últimas con-
secuencias”, enfatizó Sánchez
Serna, quien consideró que
eso “no es una línea roja” sino
“una cuestión de decencia de-
mocrática”, y definió la prohi-
bición a que el PP imponga
condiciones como una “cues-
tión previa” para el acuerdo.

Por su parte, María Teresa
Pérez resaltó: “Desde Pode-
mos y Unidas Podemos no va-
mos a permitir que la derecha
corrupta vete a una magistra-
da ejemplar”.

La formaciónmorada
incide en que el PP
no puede tener el
privilegio de vetar
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